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Verónica sorprendió a propios y extraños al anunciar que la 
concesión llegaría a su fin, atendiendo la insatisfacción ciudadana 
con el servicio de Caabsa. 

No la dobló el poder económico de la empresa. Primero, no 
aceptó compromiso alguno con la empresa. Desconozco si los ca-
bilderos de Caabsa trataron de financiar su campaña, y si lo hicie-
ron, Verónica rechazó que entrara ese dinero sucio para financiar 
parte de sus actividades proselitistas.

Está claro que no se dejó corromper 
y ya como alcaldesa tomó el toro por los 
cuernos. Con firmeza e inteligencia, apo-
yada en un equipo joven, algunos con 
cierta experiencia como Mario Silva, ex-
perto en políticas públicas en temas me-
tropolitanos, quien había fungido como 
director de Imeplan, además de haber for-
mado parte del gobierno de Nuevo León 
en temas de planeación municipal.

La gran decisión la tomó la joven 
alcaldesa, trazando un plan estratégico, 
logrando sortear los obstáculos que apa-
recieron en el camino, como el que la em-
presa ganadora de la licitación para venta 
de los camiones recolectores de basura al 
Ayuntamiento de Guadalajara, se echara 
para atrás a los pocos días del veredicto. 
¿Qué sucedió? ¿Estuvo Caabsa detrás de 
la renuncia? ¿Presionó? No sabemos.

Lo que sí pasó fue que la alcaldesa y 
su equipo se metieron a buscar alternati-
vas, pero al mismo tiempo se llevó a cabo 
el trabajado de cabildeo con regidores de 
MC, Hagamos, PRI y PAN para que apo-
yaran la iniciativa de Verónica de modifi-
car el Código de Gobierno municipal de 
Guadalajara y el presupuesto de egresos 
del 2024 para adquirir las unidades que 
se requerían. Se tuvo una oposición con 
grandeza de miras (a excepción de More-
na que no la apoyó).

El obstáculo fue superado y en los pri-
meros días de enero, los nuevos camiones 
recolectores de basura estaban ya en la 
ciudad para enfrentar la crisis de la basu-
ra, que poco a poco ha ido avanzando.

Mucho hay por hacer en el tema de la 
basura, viene todo un programa que tiene como finalidad conver-
tir a Guadalajara en la ciudad más limpia de México y para ello 
se desdoblará un programa muy bien pensado con la participación 
de la sociedad.

“Vamos a recuperar la limpieza y la grandeza de Guadalaja-
ra”, ha declarado Verónica Delgadillo al tiempo que encabeza la 
campaña de limpieza colectiva de Guadalajara, con los sábados 
comunitarios.

En los próximos días viene una segunda etapa, donde la par-
ticipación ciudadana será clave para lograr el objetivo de que la 
casa de todos, todos la limpiemos, tomando conciencia de aportar  
nuestro granito de arena, no arrojando basura en la vía pública.

Es un buen inicio en estos primeros 100 días de Verónica 
como alcaldesa en Guadalajara. Así lo veo.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.

He tenido la oportunidad de participar en dos encuen-
tros de dialogo directo con la presidenta municipal de 
Guadalajara, Verónica Delgadillo, con agenda abierta a 
propósito de los problemas que vive la ciudad, la casa 

grande de los tapatíos.
Verónica es de buen trato, de sonrisa fácil cercana a la gente, 

sencilla, sin poses ni actitudes ególatras o perdonavidas, como les 
suele suceder a no pocos o pocas personas que llegan a la política 
y que de ser simples mortales, de repente 
llegan a tener un cargo importante, pero 
se suben al ladrillo y sufren mareo de 
montaña. Ceden a las actitudes abyectas 
que rodean a la gente de palacio y viene 
la transformación. Y es cuando pierden 
piso y se sienten tocados por el dedo de 
Dios, como si fueran hechos a mano.

Esperemos que Verónica no cambie 
ni olvide su esencia popular, el haber na-
cido y crecido desde niña en el barrio de 
Talpita y que hoy tiene la oportunidad de 
gobernar la segunda ciudad más impor-
tante de México a la que la puede impul-
sar hacia una nueva etapa de humanizar 
la ciudad.

Verónica es la primera mujer que en 
482 años de historia asume el desafío de 
ser presidenta municipal de Guadalajara, 
o sea por casi 500 años en forma inin-
terrumpida, la hoy capital de Jalisco fue 
gobernada por personas del sexo mascu-
lino.

En la historia de esta ciudad destaca 
Beatriz Hernández, una mujer con aga-
llas que pasó a la historia por ser de las 
personas que fundaron la villa en el Valle 
de Atemajac, como lo consigna la histo-
ria, donde se fundó la ciudad. 

La hoy alcaldesa de Guadalajara en 
un momento muy complicado logra ga-
nar una elección al dar una batalla cuan-
do enfrentaba a Morena en un escenario 
adverso, incluso, con las encuestas en 
contra la mayor parte del proceso que 
duró el proselitismo político, conside-
rando la fuerza que  el oficialismo había 
logrado en el país, particularmente en las 
grandes ciudades que tienen amplias zonas populares, donde los 
programas sociales que han creado el gobierno de la llamada 4T 
han tenido un alto impacto

No fue fácil para que esta comunicadora y maestra haber ga-
nado la elección, pero esto ya es historia.

Vendría el reto de gobernar. Y aquella dama de finas facciones 
con ojos luminosos, rostro y de silueta delgada y atractiva, de 
pronto le toca sentarse como máxima autoridad en la presidencia 
municipal de Guadalajara.

Y le dejan una bomba que le podría estallar en las manos. El 
contrato de concesión de recolección de basura con la empresa 
Caabsa Eagle, que se prolongó durante 30 años, vencía. 

¿Qué va a hacer Verónica con el tema de la basura? Nos pre-
guntábamos. ¿Cómo va enfrentar a Caabsa? ¿Les va a renovar la 
concesión? ¿La van a doblar? ¿Cómo va a sortear los intereses 
económicos cuyas ofertas le van a llegar o ya le llegaron?

Y LE DEJAN UNA BOMBA 
QUE LE PODRÍA ESTALLAR 
EN LAS MANOS. EL CON-
TRATO DE CONCESIÓN DE 
RECOLECCIÓN DE BASURA 
CON LA EMPRESA CAABSA 
EAGLE, QUE SE PROLONGÓ 
DURANTE 30 AÑOS, VEN-
CÍA.  ¿QUÉ VA A HACER 
VERÓNICA CON EL TEMA 

DE LA BASURA? NOS PRE-
GUNTÁBAMOS. ¿CÓMO VA 
ENFRENTAR A CAABSA? 
¿LES VA A RENOVAR LA 
CONCESIÓN? ¿LA VAN A 
DOBLAR? ¿CÓMO VA A 
SORTEAR LOS INTERE-

SES ECONÓMICOS CUYAS 
OFERTAS LE VAN A LLEGAR 

O YA LE LLEGARON?

LOS JUEGOS DEL PODER

EL CARÁCTER Y FIRMEZA 
DE VERÓNICA DELGADILLO

En la administración de Enrique 
Alfaro Ramírez, la Secretaría de 
Educación, bajo la conducción 
de Juan Carlos Flores Miramon-

tes, presentó Recrea como el plan educativo 
más brillante del país. Con un discurso car-
gado de promesas, Recrea se convirtió en la 
imagen de una supuesta revolución pedagó-
gica, a pesar de ser, en esencia, una marca 
vacía que enmascaraba gastos millonarios y 
carencias profundas en las escuelas.

Desde sus inicios, Recrea se presen-
tó como un proyecto innovador, capaz de 
transformar el sistema educativo. Se invir-
tieron recursos para crear una plataforma 
digital, elaborar guías exclusivas para los 
consejos técnicos escolares y lanzar even-
tos de alto impacto como Recrea Academy, 
Recrea Talent y Recrea Family, cada uno 
costando hasta 80 millones de pesos. Sin 
embargo, mientras se invertía en un espec-
táculo publicitario, las escuelas estatales 
seguían sufriendo la falta de personal, equi-
pamiento y mejoras esenciales.

El proyecto llegó a infiltrar programas 
tradicionales: la distribución de útiles, uni-
formes, calzado, mochila y lentes —ser-
vicios que tenían un arraigo legal desde 
administraciones anteriores—, así como 
iniciativas de inversión en infraestructura 
educativa. El uso del nombre Recrea pa-
recía más una estrategia para renovar la 
imagen de la Secretaría de Educación que 
un esfuerzo real por elevar la calidad edu-
cativa.

Con el cambio de mando, el goberna-
dor Pablo Lemus Navarro decidió cortar 
con la imagen de Recrea, eliminando la 
aplicación y las guías que en su momento 
se habían hecho sinónimo de progreso. Este 
recorte abre una serie de preguntas incómo-
das: ¿Por qué Lemus no ha querido conti-
nuar con el plan? ¿Se lo ordenaron desde 
la Federación? ¿Se dio cuenta del fracaso 
del proyecto o descubrieron irregularidades 
y malgasto de recursos? ¿O simplemente, 
tras analizar y comparar resultados, conclu-
yó que Recrea no ofrecía ni un solo indica-
dor que demostrara mejoras en la calidad 
educativa, en contraste con el exorbitante 
gasto realizado?

La respuesta a estas interrogantes es tan 
difusa como perturbadora. En un contexto 
en el que la retórica y el espectáculo publi-
citario parecían primar sobre los verdade-
ros avances en las aulas, la eliminación de 
Recrea se presenta como un intento de de-
purar lo que, en esencia, fue un desperdicio 
de fondos públicos. La inversión en eventos 
y plataformas digitales, en lugar de fortale-
cerse en el terreno, evidenció un profundo 
desencuentro entre la imagen que se quería 

proyectar y la realidad de las escuelas ja-
liscienses.

El hecho de que Recrea esté desapare-
cido sin dejar rastro pone en entredicho la 
continuidad de programas fundamentales. 
La eliminación del nombre no significa 
necesariamente que se acaben los servi-
cios de útiles, uniformes o infraestructu-
ra; sin embargo, genera incertidumbre en 
un sector que depende de la estabilidad y 
el compromiso estatal. El temor es que, al 
borrar una marca tan visible, se abran inte-
rrogantes sobre el futuro de iniciativas que, 
pese a sus falencias, beneficiaron a miles de 
estudiantes.

Juan Carlos Flores Miramontes, el ex-
defensor de Recrea, permanece en la Se-
cretaría de Educación, lo que añade una 
capa más de controversia a la situación. Su 
continuidad en el cargo, a pesar de la elimi-
nación de la plataforma que él mismo im-

pulsó, se interpreta por algunos como el re-
flejo de un acuerdo político más que de una 
estrategia enfocada en resultados. ¿Cuánto 
tiempo más se sostendrá esta dualidad entre 
imagen y sustancia en un sistema que de-
manda soluciones reales?

La experiencia de Recrea es un reflejo 
claro de cómo en la política educativa el 
brillo de una marca puede opacar la urgen-
cia de resolver problemas estructurales. La 
administración de Alfaro Ramírez apostó 
por un cambio que se mostró solo en la su-
perficie, mientras que la verdadera transfor-
mación—la mejora en las condiciones de 
las escuelas y el apoyo efectivo a maestros 
y alumnos—quedó relegada a un segundo 
plano. En este sentido, el análisis de Lemus 
pudo haber sido frío y preciso: si Recrea no 
ofrecía resultados medibles y sólo incre-
mentaba el gasto público, su continuidad 
no tenía cabida en una administración que 

pretenda optimizar recursos.
Hoy, la desaparición de Recrea nos 

deja con una lección amarga: la imagen y 
el espectáculo no sustituyen al compromiso 
genuino con la educación. La pregunta que 
persiste es si este recorte de marca signifi-
cará también una depuración de los progra-
mas que, pese a todo, han sido esenciales 
para miles de estudiantes. La respuesta 
dependerá de si la nueva administración se 
atreve a implementar cambios profundos o 
si, por el contrario, se contenta con reem-
plazar una etiqueta por otra.

En definitiva, el caso de Recrea es un 
recordatorio de que la transformación edu-
cativa exige más que campañas publicita-
rias millonarias. Es necesario que cada peso 
invertido se traduzca en mejoras palpables 
en las aulas, en la infraestructura y en la 
calidad de la enseñanza. Solo así se podrá 
recuperar la confianza de la sociedad en un 
sistema que, tras años de promesas vacías, 
necesita urgentemente volver a poner la 
sustancia por encima de la imagen.

En X @DEPACHECOS

¿QUÉ FUE DE RECREA? 

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco
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LA LLAMADA REVOLUCIÓN PADAGÓGICA DE ALFARO

CRÓNICAS DE PACHECO

CON EL CAMBIO DE MANDO, EL GOBERNADOR PABLO 
LEMUS NAVARRO DECIDIÓ CORTAR CON LA IMAGEN 

DE RECREA, ELIMINANDO LA APLICACIÓN Y LAS GUÍAS 
QUE EN SU MOMENTO SE HABÍAN HECHO SINÓNIMO 
DE PROGRESO. ESTE RECORTE ABRE UNA SERIE DE 
PREGUNTAS INCÓMODAS: ¿POR QUÉ LEMUS NO HA 

QUERIDO CONTINUAR CON EL PLAN? ¿SE LO ORDENA-
RON DESDE LA FEDERACIÓN?

Recrea, programa educativo que no trascendió un sexenio.
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Los poseedores de la única verdad en este país, los del 
segundo piso, ven la tempestad y no se hincan. Para 
comenzar febrero, el presidente Trump hizo caer la 
espada de Damocles a los productos mexicanos, al 

ordenar el 25 por ciento de aranceles a los productos mexica-
nos.

No se anduvo con rodeos y en su ordenanza argumenta 
que el Gobierno Mexicano tiene una alianza con los cárteles 
de la droga.

Por esa causa y porque México ha sido muy laxo con los 
inmigrantes que toman al país como paso hacia la frontera con 
EEUU, es que Trump ordenó incrementar el cobro de arance-
les a los productos mexicanos.

Obviamente que los expertos en economía están nerviosos. 
No así los integrantes del gobierno, comenzando con la presi-
dente, que han tratado de minimizar este descalabro, al afirmar 
que nuestro país tiene “plan b y hasta c”. 

La expulsión de indocumentados es además motivo de 
rencillas entre las naciones a donde expulsan los ciudadanos 
irregulares.

¿Cómo no va a ser angustiantes las declaraciones oficiales? 
No pocos mexicanos, que sí le saben a la ciencia de economía, 
han cuestionado la actuación del Canciller Ramón de la Fuente 
y del secretario de Economía, Marcel Ebrard. Ellos tenían la 
misión de convencer al Mandamás gringo para que no imple-
mentara esos aranceles. Fracasaron. Seguramente que la tozu-
dez y el irracional odio de Trump a los latinos, especialmente a 
los mexicanos, no habría dado pie a esas negociaciones, puesto 
que éstas implican mano izquierda, política, pláticas, negocia-
ciones de alto nivel. 

El hecho es que México, Canadá y China, (éstos últimos 
un, menor porcentaje) deberán pagar más por vender los pro-
ductos a los norteamericanos. 

Los simplistas, los economistas de dedazo, como Ebrard, 
creen que aumentando el precio último, el que paga el consu-
midor, ayudará a solventar la crisis que representa ese nuevo 
impuesto. Pero no. No es tan fácil; la oferta y la demanda, allá, 
implica una feroz competencia entre los productores, en este 
caso de todo el mundo, para lograr vender en el mercado es-
tadounidense.

No olvidemos que todo tipo de mercancías de origen mexi-
cano pueden ser sustituidas, pirateadas o clonadas y a menor 

precio. Otro peligro es el famoso dumping o el comercio des-
leal con precios inferiores, de oportunistas, para sacar del mer-
cado productos hechos en México.

¿Cuáles son los planes b o c del gobierno mexicano? No 
los han revelado aún. Por el bien de nuestra economía y esta-
bilidad financiera y política que sean realmente inteligentes, 
hechos por expertos en economía, política y con efecto inme-
diato, porque urgen “para ayer”.

Esta andanada de decretos de Trump, esta agresión, mejor 
dicho, contra México y sus ciudadasnos, los de aquí y los de 
allá, tiene ya sus repercusiones. Las deportaciones seguirán, 
porque el presidente Trump ha convencido a sus electores de 
que todos, absolutamente todos los ilegales mexicanos, cen-
troamericanos o sudamericanos han ingresado a EEUU para 
perjudicarlo.

Los hechos dicen otra cosa. Los mexicanos, nos ocupa-
remos principalmente a nuestros compatriotas, son una parte 
muy importante del desarrollo económico del vecino país.

Es un beneficio de ida y vuelta. Es una aportación de fuer-
za laboral de nuestro país que data del siglo antepasado. Así 
de antiguo es el éxodo de compatriotas a Estados Unidos de 
América. 

La cultura de muchos mexicanos incluye ir a trabajar a Es-
tados Unidos, no sólo campesinos o trabajadores; una corrien-
te de profesionistas de la salud, ingenieros y otras actividades 
más intelectuales han emigrado, sin papeles, a laborar allá. 

Los expertos en economía aseguran que esas medidas 
trumpistas perjudicarán a la economía norteamericana, por 
el papel que juega esta fuerza de trabajo que mueve miles de 
“tuercas” de la maquinaria gringa. Como dijo José Feliciano; 
“Ya veremos”. 

Noticia infausta, muy triste, la que circuló desde el me-
diodía del sábado 1 de febrero: la muerte de Raúl Gómez, “el 
Willy”. Uno de los últimos verdaderos ídolos del club Guada-
lajara, por su manera de hacer sentir al público un futbol ale-
gre, ofensivo. El Willy destacó por su desparpajo para burlar 
contrarios, su inteligencia para jugar en equipo, sus habilidades 
innatas con el balón. Descanse en paz Raúl “Willy” Gómez, 
ídolo de multitudes que no necesitó de artificios televisivos o 
de redes sociales para convertirse en referente del Rebaño Sa-
grado.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí <

>Fuego Cruzado<

Enredos en Ipejal

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

DONALD TRUMP/
PRESIDENTE DE EEUU

>JUAN PARTIDA/
Llegó con mucha 
prepotencia a Ipejal.

>ALBERTO 
MALDONADO/
Oficialmente es el 
coordinador de la 
diputación federal 
jalisciense de Mo-
rena en la Cámara 
Baja.

Coordinador

En esta reunión de los morenos en Guadalajara encabe-
zada por Ricardo Monreal quedó claro que el proyecto 
político para la capital del Jalisco se llama Merilyn Gó-
mez Pozos, presidenta de la Comisión de Presupuesto 
en la Cámara de Diputados. Fue el propio Monreal que 
así lo visualizó cuando le preguntaron sobre Merilyn 
quien coordinó la reunión regional. Los diputados fe-
derales ven con buenos ojos a esta destacada mujer y 
son uno de sus fuertes impulsos. La resistencia estaría 
con el senador Carlos Lomelí quien encabeza su grupo, 
midiendo fuerzas con Monreal y Luisa María Alcade.

>MERILYN GÓMEZ 
POZOS/
La apuntan para 
Guadalajara en la 
elección intermedia.

Finalmente, se le hizo a Alberto Maldonado de ser coor-
dinador de la diputación federal jalisciense de Morena 
al lograr el apoyo del líder en San Lázaro, Ricardo Mon-
real quien en su visita a Guadalajara, en la reunión par-
lamentaria regional que encabezó se hizo la labor para 
que los diputados se pusieran de acuerdo para poner 
fin a dimes y diretes. Para ello se tuvo que hablar con 
el Secretario de Economía, Marcelo Ebrard, quien es 
el jefe de Fabio Covarrubias y otros legisladores, para 
que acordaran brindarle el apoyo a Maldonado.

Los cárteles mexicanos tienen una alianza 
intolerable con el Gobierno de México, 
esta alianza pone en peligro la seguridad 
nacional de EEUU y debemos de erradicar la 
influencia de estos peligrosos cárteles del 
entorno bilateral”.

Rechazamos categóricamente la 
calumnia que hace la Casa Blanca al 
Gobierno de México de tener alianzas 
con organizaciones criminales, así como 
cualquier intención injerencista en nuestro 
territorio (…) Si en algún lugar existe 
tal alianza en las armerías de EEUU que 
venden armas de alto poder a estos grupos 
criminales”.

En tema candente se convirtió la intentona del director 
de Ipejal, Juan Partida Morales de aumentarse el suel-
do de 70 mil pesos que percibía su antecesor Héctor 
Pizano para devengar 120, ya que su nivel está sobre 
calificado, así como los 6 nuevos personajes que lo 
acompañarán para reestructurar Ipejal que habrá que 
conocer quiénes son, de dónde vienen. El problema 
no es que se pague bien a los funcionarios, el proble-
ma está en la forma cómo se pretendió imponer y el 
mensaje que se envía a los jubilados, pensionados, así 
como a empleados y trabajadores que aportan a Ipejal.  

Para GDL

>Cierto o falso<
No es con la imposición de aranceles como 
se resuelven los problemas, sino hablando y 
dialogando como lo hicimos en estas últimas 
semanas con el Departamento de Estado (…) 
Nada por la fuerza; todo por la razón y el 
derecho”.

Las acciones tomadas hoy por la Casa Blanca, 
nos han unido en lugar de dividirnos (…) 
Canadá aplicará aranceles del 25% a productos 
estadunidenses sobre 155 mil millones de 
dólares en productos estadunidenses”.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO/
PRESIDENTA DE MÉXICO

JUSTIN TRUDEAU/
PRESIDENTE DE CANADÁ

Por | Miguel 
Anaya

LA CULTURA 
EQUIVOCADA

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

TRUMP LE APRIETA A MÉXICO
CON AUMENTO A ARANACELES

Hace unos días, me encontraba en una reunión con 
amigos de la universidad, la música fue, como 
siempre, un elemento clave para animar la conver-
sación. Entre la variedad de géneros que solemos 

escuchar se encuentran el rock en español e inglés, clásicos de 
Juan Gabriel y Vicente Fernández, etc. Al transcurrir la reu-
nión, surgió un momento de tensión cuando uno de los invita-
dos decidió poner un narcocorrido de moda.

A algunos les pareció una gran elección, mientras que 
otros se sintieron incómodos. Pronto, la música pasó a segun-
do plano y una discusión tomó el protagonismo de la tertulia: 
¿Son los narcocorridos una simple manifestación artística o un 
factor que impulsa la violencia en el país?

Basado en aquella experiencia me dio por escribir mi opi-
nión sobre el tema.

En las últimas décadas, México ha sido testigo del creci-
miento de la narcocultura, una corriente presente en la música, 
el cine y la televisión que gira en torno a exaltar los “benefi-
cios” de enrolarse en el narcotráfico. 

Aunque el tráfico de drogas se consolidó en el país en el 
siglo XX, su influencia cultural explotó en los años 80 y 90, 
impulsada por el crecimiento económico y territorial de los 
grupos criminales.

Hoy en día, su impacto va más allá de la música o las pe-
lículas. En muchas comunidades, los narcotraficantes se han 
convertido en modelos de éxito para jóvenes que carecen de 
oportunidades y referentes alternativos. Esto perpetúa la idea 
de que el crimen es un camino legítimo y único para la movi-
lidad social.

Si bien la difusión de música, vestimenta y contenido au-
diovisual que glorifica el narcotráfico contribuye a su normali-
zación, pensar que los narcocorridos son la causa de la violen-
cia es simplista. Si fuera así, los videojuegos violentos habrían 
generado guerras y películas de acción como Rápidos y Furio-
sos habrían llenado las calles de accidentes automovilísticos.

El problema de fondo es mucho más profundo: la falta de 
oportunidades económicas, la debilidad del Estado y la frag-
mentación del tejido social han permitido que el crimen orga-
nizado prospere. No es que la música cause la violencia, sino 
que es un reflejo de las desigualdades y la falta de alternativas 
que enfrentan millones de personas en el país.

¿Cómo Combatir la Influencia de la Narcocultura?
Si queremos reducir su impacto negativo, no deben pro-

hibir canciones o series, limitando la libertad de expresión. Es 
necesario abordar las causas estructurales que la alimentan. 
Algunas estrategias clave incluyen:

1. Educación y Cultura Alternativa. Fortalecer el sistema 
educativo en zonas vulnerables es fundamental. Programas de 
arte, música y deporte pueden ofrecer a los jóvenes opciones 
distintas al narcotráfico. Además, los medios de comunicación 
deben asumir un papel más crítico, dejando de romantizar el 
crimen y mostrando sus verdaderas consecuencias.

2. Fortalecimiento del Estado de Derecho. El crimen 
organizado florece donde hay impunidad y corrupción. Para 
combatirlo, es necesario fortalecer las instituciones de seguri-
dad y justicia, garantizando que el narcotráfico no se perciba 
como una alternativa viable.

3. Desarrollo Económico y Empleo Juvenil. Si los jóve-
nes tuvieran acceso a empleos dignos y bien remunerados, el 
narcotráfico perdería atractivo. Es urgente fomentar el desa-
rrollo económico en las regiones más afectadas, incentivando 
la inversión y generando oportunidades de trabajo con un in-
greso que ajuste paraa llevar una vida plena.

4. Recuperación del Tejido Social. Las comunidades más 
impactadas por la narcocultura suelen ser aquellas con mayo-
res niveles de fragmentación social. Recuperar el sentido de 
comunidad, fortalecer las redes familiares y promover la par-
ticipación ciudadana.

En conclusión, la narcocultura no es la causa de la violen-
cia en México, sino un síntoma de las condiciones sociales, 
económicas y políticas que han permitido la expansión del 
crimen organizado.

El verdadero reto no es censurar narcocorridos ni prohibir 
series de televisión, sino transformar la realidad que alimenta 
estas narrativas. Para que el éxito deje de medirse en armas y 
dinero ilícito, debemos construir un país donde las oportunida-
des sean una opción real para todos y donde aspirar a una vida 
mejor y libre de violencia sea la normalidad de cada persona 
radicada en México, sin importar su género ni estrato social.

CONCIENCIA CON TEXTO
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 “Nosotros estamos indignados, somos más de 8 mil trabajadores que aportamos a Pen-
siones del Estado 70 millones de pesos mensuales, en busca de que podamos tener una 
jubilación digna (…) Si de un fortalecimiento real y una reestructura en beneficio de las 
finanzas del Ipejal se trata, el Gobierno del Estado debería pagar al menos, la nómina del 
Instituto de Pensiones del Estado”.

LILIANA GUZMÁN LARA/
SECRETARIA GENERAL DEL SINDICATO 

DE HOSPITALES CIVILES DEL ESTADO

“Con profunda carencia de sensibilidad y abundancia de desfachatez, el Consejo Direc-
tivo del Instituto aprobó los salarios para los puestos directivos principales para el año 
2025. Cabe destacar que en la administración anterior el sueldo del director era de 70 
mil pesos mensuales y ahora será de 120 mil; y de ahí para abajo se despacharon con 
la cuchara grande de la olla del dinero de los trabajadores”.

PUBLICACIÓN EN REDES DE JUBILADOS 
Y PENSIONADOS DE IPEJAL

DISFRAZAN DE “REESTRUCTURA” EL
GOLPE A LA NÓMINA DEL IPEJAL

Por Mario Avila

Como una auténtica “desfachatez” 
calificaron con indignación los 
trabajadores en activo y jubilados 
del Instituto de Pensiones del Es-

tado, la presunta intentona de “reestructura-
ción” del Ipejal a cargo del nuevo director 
general, Juan Partida Morales, que busca 
aumentar su sueldo en casi 50 mil pesos al 
mes (lo que representa un incremento del 
67%), crear seis nuevas plazas y aumentar 
en promedio el 55% del sueldo a 16 trabaja-
dores de primer nivel.

Los primeros en denunciarlo, fueron los 
integrantes del grupo de Jubilados y Pen-
sionados de Jalisco afiliados al Ipejal, que 
a través de su portal en Facebook, el pasado 
lunes 27 de enero presentaron la captura de 
imagen de la propia página del Instituto, en 
la que se presenta la Plantilla de Personal 
para el Ejercicio Fiscal 2025, en donde se 
advierte que el nuevo sueldo del director 
general, Juan Partida Morales, es de un 
“sueldo integrado” de 121 mil 508 pesos; 
mientras que el sueldo del director anterior, 
Héctor Pizano Ramos, era de 72 mil 628.46 
pesos al mes.

Los jubilados denuncian en su publica-
ción: “Con profunda carencia de sensibili-
dad y abundancia de desfachatez, el Conse-
jo Directivo del Instituto aprobó los salarios 
para los puestos directivos principales para 

el año 2025. Cabe destacar que en la admi-
nistración anterior el sueldo del director era 
de 70 mil pesos mensuales y ahora será de 
120 mil; y de ahí para abajo se despacharon 
con la cuchara grande de la olla del dinero 
de los trabajadores. Todos los consejeros 
son culpables de este atraco. Ya basta”.

Y como seguimiento, en la misma pá-
gina de los jubilados lanzan algunas con-
signas como: “El Ipejal no es propiedad de 
una camarilla política”, “El Ipejal pertenece 
a los trabajadores activos y jubilados” y “Ya 
basta, levantemos la voz, toquemos la puer-
ta en el edificio de Ipejal el 6 de febrero a las 
9 de la mañana”.

Por su parte la Federación de Sindicatos 
Independientes de los Municipios y Orga-
nismos Públicos Descentralizados de Jalis-
co (FESIJAL), que lidera José Angel Rodrí-
guez Valdez, dos días después profundizó 
en el tema y manifestó su inconformidad 
por los acuerdos tomados por el Consejo de 
Administración del Ipejal, que en su sesión 
del 17 de enero, aprobaron una restructura 
al organigrama y a la plantilla de personal 
del instituto, que tendrá un impacto real del 
1.3% en el capítulo 1000 que corresponde a 
salarios y prestaciones.

Mediante un comunicado, la FESIJAL 
expone que además el incremento de sueldo 
del 67% al director Juan Partida, se aprobó 
en esa sesión el incremento salarial de hasta 
un 55% en 16 nombramientos directivos, lo 

que implicará un gasto anual adicional de 
7 millones de pesos y entre los beneficia-
dos estarán gerentes de diversas áreas como 
Crédito, Afiliación, Operación e Inversión, 
Contabilidad y Recursos Humanos; así 
como coordinadores de áreas estratégicas, 
el Oficial Mayor Administrativo, el Subdi-
rector Ejecutivo y el Consejero Jurídico.

A la vez, se aprobó en ese procedimien-
to de reestructuración, la creación de seis 
nuevas plazas con sueldos que van de los 
42 mil a los 84 mil pesos mensuales, que 
significan un gasto adicional de 600 mil pe-
sos mensuales, en plazas de nueva creación: 
Subdirector Ejecutivo, Consejero Jurídico, 
Director de Administración de Riesgos, Di-
rección de Estudios e Inversión Financiera, 
Coordinador de Proyectos K y Supervisor 
de Servicios a Afiliados.

EXIGEN QUE EL GOBIERNO
PAGUE LA NÓMINA DEL IPEJAL
Si de un fortalecimiento real y una re-

estructura en beneficio de las finanzas del 
Ipejal se trata, en opinión de la dirigente 
sindical de los hospitales Civiles de Guada-
lajara, Liliana Guadalupe Guzmán Lara, el 
Gobierno del Estado debería pagar al me-
nos, la nómina del Instituto de Pensiones 
del Estado.

Explicó la licenciada en enfermería y 
dirigente sindical para el periodo 2023-
2027 del Sindicato Único de Trabajadores 

de los Hospitales Civiles, en entrevista con 
el programa Conciencia TV que conducen 
Gabriel Ibarra Bourjac y Nadia Madrigal, 
que desde las mesas de trabajo que se ce-
lebraron en la legislatura pasada sobre una 
eventual reforma a la Ley de Pensiones del 
Estado, la FESIJAL planteó la necesidad de 
que sea el Gobierno del Estado el que asu-
ma el pago de la nómina del Instituto, dado 
que se trata del único Organismos Público 
Descentralizado al que no le invierte un solo 
peso y el gasto corre por cuenta de los recur-
sos de los trabajadores.

Esta demanda se deja escuchar una vez 
más, en los momentos en los que es evi-
dente que el Gobierno del Estado tiene los 
beneficios del control absoluto del Ipejal, 
no solo en el tema administrativo y en el 
financiero, sino en la toma de decisiones 
relevantes, ya que tiene una representación 
mayoritaria absoluta en el Consejo de Ad-
ministración, ante solo dos representantes 
de la clase trabajadora, uno de la burocracia 
y otro del magisterio.

Al cuestionarle sobre si los incrementos 
en la nómina ya son un asunto consuma-
do, la dirigente sindical planteó que hay ya 
un documento aprobado por el Consejo de 
Administración en sesión del 17 de enero, 
aunque, se supone que esta decisión solo se 
presentará a la Secretaría de Administración 
del Gobierno del Estado para que sea avala-
da, “ya hay un documento donde viene el 

>A  BASE TRABAJADORA 5% ; A ALTOS DIRECTIVOS HASTA EL 67%

AUMENTOS SALARIALES A EJECUTIVOS DE IPEJAL
“El Ipejal no recibe dinero de parte del Gobierno del Estado, a pesar de ser un OPD y no 
sé si el gobernador se dé cuenta que la creación de esas plazas y el incremento salarial 
para esas plazas, va a salir del fondo de ahorro de los trabajadores, de sus aportacio-
nes; entonces en dónde está todo el proyecto de sustentabilidad para tener una pensión 
digna”.

ÁNGEL RODRÍGUEZ
LÍDER DE LA FESIJAL

“La disparidad con la que se autorizan los incrementos de salario para la base trabaja-
dora y para los altos directivos es muy evidente en la burocracia de Jalisco, ya que hasta 
ahora no hay un sindicato que haya negociado un incremento salarial para el 2025 por 
arriba de la inflación, mientras que para los altos directivos del Ipejal sí puede haber 
aumentos hasta del 67%, como es el caso del director general, Juan Partida Morales”.

ÁNGEL RODRÍGUEZ
LÍDER DE LA FESIJAL

incremento, pero ellos mencionan que no 
está autorizado aún”, explicó.

Liliana Guzmán Lara, advirtió además 
que con este tipo de decisiones financieras 
están poniendo en riesgo los ahorros de los 
trabajadores, “nosotros estamos indignados, 
somos más de 8 mil trabajadores que apor-
tamos a Pensiones del Estado 70 millones 
de pesos mensuales, en busca de que poda-
mos tener una jubilación digna”, expuso.

En el mismo tenor se expresó el secreta-
rio general de la FESIJAL, José Ángel Ro-
dríguez Valdez, quien denunció: “El Ipejal 
no recibe dinero de parte del Gobierno del 
Estado, a pesar de ser un OPD y no sé si 
el gobernador se dé cuenta que la creación 
de esas plazas y el incremento salarial para 
esas plazas, va a salir del fondo de ahorro 
de los trabajadores, de sus aportaciones; 
entonces en dónde está todo el proyecto de 
sustentabilidad para tener una pensión dig-
na”, se preguntó.

A LA BASE TRABAJADORA 5% Y A
LOS ALTOS DIRECTIVOS HASTA EL 67%
La disparidad con la que se autorizan 

los incrementos de salario para la base tra-
bajadora y para los altos directivos es muy 
evidente en la burocracia de Jalisco, según 
lo denunció el líder de la FESIJAL, Ángel 
Rodríguez, ya que hasta ahora no hay un 
sindicato que haya negociado un incremen-
to salarial para el 2025 por arriba de la infla-
ción, mientras que para los altos directivos 

del Ipejal sí puede haber aumentos hasta del 
67%, como es el caso del director general, 
Juan Partida Morales.

Refirió en la pantalla del programa Con-
ciencia TV que “este tipo de decisiones, 
violenta la obligación del Ipejal de mante-
ner el equilibrio financiero sano, desviando 
recursos que deberían destinarse al fortale-
cimiento del fondo de pensiones y en per-
juicio de los trabajadores y pensionados”.

Por ello nos preguntamos -dijo-, cuál es 
la justificación para estos incrementos, bajo 
qué criterios se han creado nuevas plazas de 
confianza y por qué no se ha consultado a 
los trabajadores y pensionados, verdaderos 
dueños de estos recursos.

De ahí que con la representación de sus 
17 organizaciones sindicales afiliadas, con 
más de 14 mil trabajadores al servicio del 
estado, municipios y Opd’s, exigen la can-
celación inmediata de las plazas de nueva 
creación que no sean indispensables para el 
funcionamiento del Ipejal; la suspensión de 
cualquier incremento salarial para directi-
vos, mientras no se garantice la estabilidad 
financiera del instituto; la realización de 
una auditoría externa y transparente sobre 
el manejo de los recursos y las recientes 
decisiones administrativas y que se finquen 
responsabilidades a quienes hayan autori-
zado estas medidas; el fortalecimiento del 
fondo de pensiones, asegurando el derecho 
de los trabajadores a una pensión digna y 
rendición de cuentas por parte de los repre-

sentantes de los trabajadores activos y ju-
bilados del estado de Jalisco en el Consejo 
Directivo del Ipejal, quienes han participa-
do en la toma de decisiones.

Planteó que la presentación de un mani-
fiesto y la estrategia de levantar la voz por 
parte de la FESIJAL, lo hacen porque son 
una federación legítima, legalmente cons-
tituida “y nos gusta proponer, somos gen-
te de diálogo y de debate, pero a la vez de 
análisis”.

Por ello, Ángel Rodríguez hizo un lla-
mado de unidad, a los trabajadores en activo 
y jubilados de diversas organizaciones sin-
dicales, para fortalecer la defensa del Insti-
tuto de Pensiones del Estado a la vez que 
recriminó la actitud de los representantes de 
los trabajadores que tienen un asiento en el 
Consejo de Administración, “que antes de 
defender los intereses de sus agremiados, 
cuidan los intereses de la parte patronal”.

Ello en evidente alusión a José Miguel 
Leonardo Cisneros, dirigente de la federa-
ción de Sindicatos Autónomos Federados 
(SAFE) y a Ilich González Contreras, se-
cretario general de Sección 47 del SNTE, 
de quienes dice: “Esos son nuestros conse-
jeros que se supone deben dar la cara por 
los trabajadores y seguramente votaron a 
favor de la propuesta de reestructuración al 
organigrama y a la plantilla de personal del 
Instituto, en la sesión del Consejo de Admi-
nistración del pasado 17 de enero”.

Y sobre el Comité de Vigilancia Trans-

parencia y Rendición de Cuentas del Ipejal, 
que preside Martha Elia Naranjo Sánchez, 
el líder de la FESIJAL, Ángel Rodríguez, 
planteó: “En ese Comité también tenemos 
representación a través de la maestra Rosa-
rio Prado, pero yo creo que en su momento 
la creación fue solo como un entretenimien-
to de Enrique Alfaro, porque él es el que 
conforma ese comité, lo que hace es meter 
a las federaciones, pónganse ahí, evidente-
mente sí se ven temas a lo mejor menores, 
pero no dejan de ser importantes, pero tam-
poco hay transparencia, tampoco hay infor-
mación cuando lo solicitamos, preparan su 
orden del día y ven por ejemplo el tema de 
las medicinas o visitan algunas instalacio-
nes, pero numeralia nunca hay, presentan 
solo el discurso y no hay información”. 

En ConcienciaTV de YouTube con la participación del Secretario General de la Federación de Sindicatos Independientes de los Municipios y Organismos Públicos Descentralizados de Jalisco 
(FESIJAL), José Angel Rodríguez Valdez y de la lideresa del Sindicato de los Hospitales Civiles de Guadalajara, Liliana Guzmán fue analizado el tema de altos sueldos para los directivos de 
Ipejal que encabeza Juan Partida.

Entre la reestructuración que impulsa Juan Partida Morales en Ipejal llama la atención el aumentarse su sueldo (el anterior director Héctor Pizano devengó de 72 mil 628.46 pesos al mes) 
y el nuevo titular pretende cobrar 121 mil 508 pesos, además de un aumento significativo a los directivos de esta Opd.

Copia de la nómina de Ipejal, como se pretende que el sueldo del director general, Juan Partida Morales.

Jubilados y pensionados de Jalisco hacen 
visible su profundo malestar.
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Se admite que en la sesión del 17 de enero del 2025 se presentó y se aprobó en términos 
generales una reestructura del organigrama y plantilla laboral, que tienen un impacto 
como tope máximo, del 1.3% real en el capítulo 1000 (…) Sostienen que en el Ipejal, 
el crecimiento en la nómina de pensionados es de mil 600 millones de pesos, la cual 
representa un crecimiento del 7.34% en términos reales…

Ante las fuertes olas de protesta de pensionados, jubilados, líderes de diversos sindi-
catos, registradas al filtrarse el documento del incremento salarial al director y altos 
cargos de la Opd, Ipejal dio a conocer que “hasta el momento, no se ha definido el monto 
o los ajustes específicos por cada funcionario, ya que el proceso sigue en curso y debe 
ser analizado y validado por la Secretaría de Administración”

APROBADO EL ORGANIGRAMA Y LA
PLANTILLA; FALTA SOLO LA VALIDACIÓN

Por  Mario Ávila

Ante la avalancha de informa-
ción publicada durante la se-
mana al respecto, el Instituto 
de Pensiones del Estados a 

través de su dirección de Comunicación 
Social, se vio obligado a hacer una nota 
de aclaración, mediante la que admite 
que en la sesión del 17 de enero del 2025 
se presentó y se aprobó en términos gene-
rales una reestructura del organigrama y 
plantilla laboral, que tienen un impacto 
como tope máximo, del 1.3% real en el 
capítulo 1000.

Dentro de las aclaraciones que hace 
el OPD se precisa que esta aprobación, 
“aún está en proceso de validación por 
parte de la Secretaría de Administración 
del Gobierno del Estado, conforme a lo 
acordado”.

Se señala también que dicha propues-
ta se ha calculado tomando en cuenta la 
inflación anual hasta el mes de noviem-
bre de 2024, la cual es de un 4.55%, se-
gún el dato publicado por el INEGI y re-
fieren que este incremento se encuentra 
por debajo del límite establecido por el 
artículo 10 de la Ley de Disciplina Finan-
ciera de las Entidades Federativas y los 
Municipios.

Sostienen que en el Ipejal, el creci-
miento en la nómina de pensionados 
es de mil 600 millones de pesos, la cual 
representa un crecimiento del 7.34% en 
términos reales, así como el gasto en sa-
lud crece 378 millones de pesos, que re-
presentan un aumento de 19.80% real.

Y finaliza el comunicado oficial del 
Ipejal, diciendo: “Hasta el momento, no 
se ha definido el monto o los ajustes es-
pecíficos por cada funcionario, ya que el 
proceso sigue en curso y debe ser analiza-
do y validado por la Secretaría de Admi-
nistración”.

Además, sin que se trate de una in-
formación oficial, sino más que nada de 
un mensaje filtrado a los medios, el pro-
pio gobernador del Estado, Jesús Pablo 
Lemus Navarro, ha ordenado que se dé 
marcha atrás en esta propuesta de rees-
tructura del organigrama y la plantilla 
laboral del Ipejal, particularmente a 
causa de la propuesta de incremento en 
los sueldos de los funcionarios de primer 
nivel y específicamente el del director ge-
neral que se plantea en un 67%.

>ILICH GONZÁLEZ: “LA REESTRUCTURACIÓN ESTÁ EN ANÁLISIS” 

COMUNICADO DE IPEJAL

La decisión de la Sección 47 del SNTE cuyo secretario general es Ilich González, es fundamental en el futuro de IPEJAL.

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

ZAPOPAN, LA ÚLTIMA FRONTERA

Óscar 
Ábrego

Por |

Juan José Frangie es un buen 
alcalde.  

No aceptarlo es una tontería. 
Claro, tampoco podemos 

afirmar que es un héroe nacional, sin 
embargo, su labor como presidente 
municipal de la capital económica del 
occidente del país, arroja resultados 
positivos.

Gobernar Zapopan, con todas sus 
complejidades, es un asunto que requiere 
de un plan bien elaborado y un trabajo 
bien ejecutado.

Si hay un equipo efectivo y eficiente 
es el que encabeza Juan José.

Fui regidor de Morena por cuatro 
meses y en ese tiempo comprobé que 
Frangie es de esos casos de excepción 
en que un empresario sortea con éxito 
su responsabilidad como funcionario 
público.

En buena medida, es la razón por 
la que el Movimiento de Regeneración 
Nacional no logró triunfar en las pasadas 
elecciones. 

Por un lado, tenemos que desde tiempos 
de Pablo Lemus la gestión convenció a 
propios y extraños de que están haciendo 
un papel convincente.

Y por otro, Morena no ha podido 
construir liderazgos atractivos al margen de 
la narrativa que proviene de la Federación.

Es así que de cara al 2027, Zapopan 
será el frente de batalla más resistente para 
el partido Movimiento Ciudadano.

Consideremos que en general el 
votante de este municipio no compra con 

facilidad el discurso que contiene frases 
como “pueblo sabio y bueno”, “cuarta 
transformación”, “austeridad republicana”, 
y otras que nada tienen que ver con la 
madurez democrática de la gente que ahí 
labora, habita y estudia.

El morenismo debe reconocer que no 
será con influencers vestidas con trapos 
de un fanatismo ignorante o personajes 

radicales y acomplejados como podrá 
superar las barricadas naranjas.

La posibilidad que observo en el 
horizonte para que Morena transite hacia la 
victoria tiene dos vías.

Una, que emecé se verá obligado a 
postular a una mujer (se habla de Gaby 
Cárdenas, Mónica Magaña o Priscila 
Franco), cosa que podría complicarse por 
la carencia de un liderazgo que la arrope en 
su intento por conservar el poder.

Dos, que Morena reconozca que la 
mejor ruta -si quiere ganar- pasa por 
la aduana de los sectores empresarial 
y académico, cuya incidencia en las 
decisiones colectivas es muy significativa, 
lo que entonces sugiere que tendrá que 
hacerse a un lado para abrir paso a perfiles 
más sociales y menos guindas.

Debe entenderse que Zapopan será la 
última frontera para conquistar Jalisco.

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los 

sectores público y privado, escritor y 
analista  político.    

   

GOBERNAR ZAPOPAN, 
CON TODAS SUS 

COMPLEJIDADES, 
ES UN ASUNTO QUE 

REQUIERE DE UN PLAN 
BIEN ELABORADO Y 
UN TRABAJO BIEN 
EJECUTADO. SI HAY 

UN EQUIPO EFECTIVO 
Y EFICIENTE ES EL QUE 
ENCABEZA JUAN JOSÉ.

ILICH GONZÁLEZ SE CURA EN SALUD
Y ASEGURA QUE VOTARÁ EN CONTRA

El dirigente sindical de la Sección 47 
del SNTE, Ilich González, asegura que la 
reorganización administrativa al interior 
del Ipejal está en análisis y anticipa que 
él no validaría un incremento de sueldo 
desmedido para ningún cargo, como se 
denuncia para el caso del director gene-
ral, Juan Partida Morales.

Dijo que esperará para ver la pro-
puesta que les van a presentar para la 
próxima sesión del mes de febrero, para 
poder tener una revisión completa de qué 
mejoras y qué reestructura se puede pro-
poner y desde ahí tomar la decisión de su 

voto en favor o en contra.
Recuerda que cada año se hace la 

revisión de los salarios para directivos 
y trabajadores del Instituto, así como 
un aumento para pensionados y jubila-
dos “y en general la estrategia de gasto 
anualizado, pero hasta el momento no se 
ha tomado decisión alguna ni tampoco 
se conoce formalmente un porcentaje de 
incremento”.

Enfatizó que no avalarían un aumen-
to descomunal para el director Juan Par-
tida o cuadros de la institución y al con-
trario, sí apoyará un alza salarial para 

los trabajadores que menos ganan en el 
instituto, lo mismo que también impul-
sará que los jubilados y pensionados del 
instituto y en particular del magisterio, 
al que representa, tengan aumentos por 
encima de la inflación. 

Nosotros -aseguró-, vamos a seguir 
empujando el incremento justo para 
ellos, sabemos que siempre tenemos la 
limitación de los recursos, como siempre 
se comenta, pero el trabajador se merece 
tener un incremento superior a la infla-
ción. 
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“No hay manera de que haya robo de recursos de los trabajadores con la nueva ley del 
Infonavit. Se han establecido mecanismos de salvaguarda para los fondos, que ascien-
den a 2.4 billones de pesos. Además, se garantizará que el órgano auditor pueda super-
visar al instituto en cualquier momento, evitando que se malgasten, desvíen o perviertan 
los recursos de los trabajadores”.

RICARDO MONREAL/ PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Ricardo Monreal, coordinador de los diputados en la Cámara baja del Congreso de la 
Unión, quien estuvo en la capital de Jalisco, el pasado 28 de enero, dio por concluida las 
actividades derivado de 10 reuniones regionales de legisladores federales de Morena 
para la agenda legislativa de compromisos y propuestas de Morena que respalden el 
proyecto de la llamada Cuarta Trasformación.

REUNIÓN EN GUADALAJARA DE LEGISLADORES DE MORENA

RICARDO MONREAL:
“NO HAY MANERA QUE SE ROBEN LOS 
AHORROS DE LOS TRABAJADORES”

Por  Francisco Junco 

Los diputados federales de Morena 
definieron la agenda legislativa 
que tendrán en el segundo periodo 
de sesiones de la Cámara de Di-

putados a partir de este 1 de febrero, don-
de acordaron 73 acuerdos y compromisos, 
entre los que destaca para aprobarse son la 
reforma de la Ley del Infonavit, la Ley Ge-
neral de los Derechos de los Pueblos Indí-
genas y Afromexicanos y la reforma contra 
la no reelección.

Además la reforma contra el nepotismo; 
la Ley de Adquisiciones, Ley de Obra Pú-
blica; de la Guardia Nacional; la ley en ma-
teria energética; las leyes secundarias de Pe-
mex y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE); Ley de Carrera Judicial, entre otras.

Ricardo Monreal, coordinador de los 
diputados en la Cámara baja del Congre-
so de la Unión, quien estuvo en la capital 
de Jalisco, el pasado 28 de enero, dio por 
concluida las actividades derivado de 10 
reuniones regionales de legisladores federa-
les de Morena para la agenda legislativa de 
compromisos y propuestas de Morena que 
respalden el proyecto de la llamada Cuarta 
Trasformación.

Sobre la reforma a la Ley del Infonavit, 
el legislador federal, en rueda de prensa, 
que se realizó en la Cámara de Comercio de 
Guadalajara, aseguró que ésta será la prio-
ridad para los diputados de Morena, ya que 
dijo logrará la recuperación de viviendas 
abandonadas, y puso como ejemplo, lo que 
esta ocurriendo en el municipio de Tlajo-
mulco de Zúñiga, en la entidad jalisciense.

Quien, además es el presidente de la 
Junta de Coordinación Política de la Cáma-
ra de Diputados, aseguró que será la refor-
ma del Infonavit la primera que se discutirá 
al comienzo de las sesiones en San Lázaro, 
la cual tiene como finalidad terminar con la 
corrupción y la red de tráfico de influencias, 
que existe en este órgano de ahorro de los 
trabajadores de México.

“Se va a incidir en estos espacios de 
abandono, que han sido motivo de pillaje, 
e incluso problemas de violencia o de de-
lincuencia, todo se va a recuperar. A todo 
ello va a ayudar la Ley, porque el propósito 
es recuperar y generar vivienda adecuada y 
digna como se establece para los trabajado-

res”, afirmó.
Una vez que se pueda aprobar la refor-

ma, los transitorios indican que el Infonavit 
iniciará de oficio los estudios necesarios 
para establecer las áreas prioritarias, infor-
mación que estará disponible en el portal 
del Instituto “de manera transparente”, afir-
mó Monreal Ávila.

Aseguró que con las modificaciones 
al Infonavit se logrará que los mexicanos 
tengan acceso a una vivienda digna, ade-
más respondió a la oposición, en  especial 
a los panistas, que acusan al proyecto de la 
Cuarta Transformación de quererse “robar 
el ahorro de los trabajadores mexicanos” 
de dos billones de pesos, asegurando que lo 
que se busca hacer es garantizar lo contrario 
y dijo que no existe forma de malgastar el 
ahorro de los mexicanos.

“Son estrategias de carácter político, la 
verdad es que la mayoría legislativa decidi-
mos apoyar esta reforma porque queremos 
que termine la corrupción en el Infonavit, 
queremos que la red del tráfico de influen-
cias concluye y que se garantice la vivienda 
digna para los trabajadores, no hay forma 
de que se malgaste, te advierta o desvíe el 
recurso de los trabajadores aunque lo que 

sí vamos a hacer es una verdadera limpieza 
al instituto que durante mucho tiempo tuvo 
distorsiones”, argumentó.

Explicó que la iniciativa incluye modi-
ficaciones en casi 30 artículos, asegurando 
que con estas reformas se fortalecerá el ca-
rácter tripartito del instituto y se establece-
rán mecanismos de transparencia en la ges-
tión de los recursos.

“No hay manera de que haya robo de 
recursos de los trabajadores con la nueva 
ley del Infonavit. Se han establecido meca-
nismos de salvaguarda para los fondos, que 
ascienden a 2.4 billones de pesos. Además, 
se garantizará que el órgano auditor pueda 
supervisar al instituto en cualquier momen-
to, evitando que se malgasten, desvíen o 
perviertan los recursos de los trabajadores”, 
declaró Monreal.

La diputada federal de Morena, Merilyn 
Gómez Pozos, quien coordinó la visita de 
Ricardo Monreal a Jalisco, informó que se 
tuvieron las 10 reuniones regionales para 
poder tener mayor cercanía con sus compa-
ñeros morenistas legisladores, tanto estata-
les como federales.

“Somos 253 compañeras y compañeros, 
y es por eso que decidimos hacerlo así.  Lo 

invitamos a venir a visitar nuestros estados 
y por eso es que se tomó la decisión de te-
ner estas reuniones regionales que cerramos 
aquí en el estado de Jalisco. Así que me 
siento muy orgullosa de que lo estemos re-
cibiendo. Tenemos mucho coordinador por-
que tenemos mucho movimiento en Jalisco 
y también México. Si hay alguien que tiene 
toda la comunicación y toda la apertura para 
platicar con nosotros, siempre es el coordi-
nador Monreal”, acotó Mery Gómez Pozos.

El coordinador de la bancada morenista, 
Ricardo Monreal Ávila, dijo que concluye 
su gira de 10 días con 10 reuniones regio-
nales en Jalisco para preparar el periodo de 
sesiones, ordinario, y que los 73 puntos de 
la agenda de compromisos son una parte de 
las leyes que les va a corresponder proponer 
y en su caso aprobar en los próximos días.

“También informarles que después de 
estas reuniones regionales, vamos a reunir-
nos en plenaria con secretarios de Estado, 
en plenaria, en una información también 
que queremos conocer, y hemos expresa-
do nuestra disposición plena para acompa-
ñar unánimemente a la presidenta Claudia 
Sheinbaum, para defender la soberanía na-
cional, defender a los mexicanos radicados 

>CON LA NUEVA LEY DEL INFONAVIT

DEFINEN EN JALISCO AGENDA LEGISLATIVA FEDERAL
“Lo que hicimos desde la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para el Estado de 
Jalisco, se lograron reasignaciones de más de 42 mil millones de pesos, entre eso se 
vio beneficiado el Estado de Jalisco con casi 9 mil millones, un extra todavía de casi 
500 millones para el tema carretero y obviamente pues todo eso tiene que platicarse 
independientemente de colores”.

MERYLIN GÓMEZ POZOS/
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE PRESUPUESTOS

 DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

“La reforma del Infonavit (…) va a incidir en estos espacios de abandono, que han sido 
motivo de pillaje, e incluso problemas de violencia o de delincuencia, todo se va a recu-
perar. A todo ello va a ayudar la Ley, porque el propósito es recuperar y generar vivienda 
adecuada y digna como se establece para los trabajadores”.

RICARDO MONREAL/ PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

en el exterior, que está siendo perseguidos, 
dejados, violados en sus derechos huma-
nos”, signó.

“También comunicación con congresos 
de otros países, para poder unir fuerzas, ha-
cer un frente común, para que nuestros paí-
ses sean respetados en su integridad, en su 
independencia. Excelente trabajo que está 
haciendo”, apuntó el legislador Monreal 
Ávila.

JALISCO SE ALINEA CON 
LA FEDERACIÓN 
La diputada federal, Gómez Pozos, se-

ñaló, al término de la rueda de prensa, que 
para definir los trabajos de Jalisco, ya se dio 
el primer paso, que era tener un solo enlace 
entre los diputados federales y los estatales, 
y reconoció que había una disputa interna, 
por lo que “fue importante lo que sucedió 
hoy, tener un enlace por consenso para po-
der platicar justamente con los compañeros 
en el Estado”.

“Hemos visto votaciones en particular, 
lo tengo que decir, pues no han votado los 
compañeros de Morena en el Congreso 
local de acuerdo a lo que es el movimien-
to o cómo han sido las votaciones a nivel 
nacional y yo creo que ha hecho falta eso, 
comunicación, y la vamos a tener de ma-
nera permanente en este segundo periodo”, 
apuntó la legisladora.

Y es que el coordinador de los diputa-
dos federales dio a conocer que, por vota-
ción unánime, el enlace para coordinar los 
trabajos de los legisladores morenistas en 
Jalisco, será Alberto Maldonado Chavarín, 

La diputada estatal, Brenda Carrera, 
señaló que Alberto Maldonado y su nueva 
encomienda de ser coordinador de legis-
ladores federales de Jalisco mostrará, “su 
liderazgo, sin duda, fortalecerá nuestra re-
presentación y compromiso con el pueblo”.

La diputada Mery Pozos, resaltó que lo 
importante es contar con una buena comu-
nicación permanente, “que vayamos todos 
alineados, no en un tema de marca ni de co-
lores, sino en un tema del movimiento y eso 
se va a componer en este segundo periodo”.

LA PRIORIDAD ES JALISCO
La diputada federal Mery Pozos expli-

có que con el gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus, tiene una buena relación y que las 
agendas las están empatando con la priori-
dad de que a Jalisco le vaya bien, no dejar 
abajo a los treinta municipios que ganamos 
en la elección pasada con esta mega coali-
ción, tenemos que cerrar filas y que les vaya 
bien a todos, a todos los municipios”.

Agregó que temas como el arreglo de 
las carreteras, el saneamiento del río San-
tiago, entre otros son prioridades no del 
gobernador Pablo Lemus sino de todos los 
jaliscienses “y tenemos que aprovechar que 
cada uno está en una silla importante para 
hacer que esas cosas sucedan”.

“Lo que hicimos desde la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública para el Esta-
do de Jalisco, se lograron reasignaciones de 
más de 42 mil millones de pesos, entre eso 
se vio beneficiado el Estado de Jalisco con 
casi 9 mil millones, un extra todavía de casi 
500 millones para el tema carretero y ob-
viamente pues todo eso tiene que platicarse 
independientemente de colores”, puntuali-
zó, “lo que queremos es que nos vaya bien 
a todas y a todos y mi prioridad siempre va 
a ser Jalisco”.

Finalmente, Monreal Ávila destacó que 
esta gira ha permitido fortalecer el diálogo 
legislativo y establecer acuerdos estratégi-
cos en beneficio de los estados visitados.

Con este evento, en Jalisco, Morena 
concluye un recorrido productivo, enfocado 
en coordinar los trabajos legislativos con to-
dos los demás congresos locales y reforzar 
la unidad del partido que se ha visto des-
quebrajada, no sólo a nivel federal, sino en 
muchos de los estados, incluyendo Jalisco. 

Ricardo Monreal, líder de los legisladores de Morena en San Lázaro, encabezó en Guadalajara reunión con legisladores federales y locales de 
Jalisco.

La agenda que se analizará y discutirá en este periodo de sesiones de la Cámara de Diputados 
fue definida en las 10 reuniones regionales que encabezó con legisladores de Morena su coor-
dinador en San Lázaro, Ricardo Monreal cuya última reunión se realizó en Guadalajara donde 
se presentaron las conclusiones.

GEOPOLÍTICA A LA CARTA

OPINIÓN

POR QUÉ MÉXICO Y 
COLOMBIA ENFRENTAN  

DISTINTAS BATALLAS CON EU

Víctor Hugo 
Celaya 
Celaya

Por |

México no es Colombia, y esa di-
ferencia es clave al momento de 
analizar la forma en que Estados 
Unidos trata a cada país y cómo 

estos deben reaccionar ante las presiones co-
merciales y diplomáticas de la Casa Blanca. 

Mientras que Colombia tiene una relación 
comercial en la que más del 50% de sus ex-
portaciones dependen de EE.UU., en el caso 
de México, esta dependencia supera el 80%, 
involucrando sectores clave como la manufac-
tura, la industria automotriz y la energía. Ade-
más, México es el primer socio comercial de 
EE.UU., con un volumen de comercio bilateral 
que superó el billón de dólares en 2023 (Banco 
de México, 2024). Por otro lado, Colombia, si 
bien es un socio importante en la región, tiene 
una economía menos integrada a la estadouni-
dense y, por lo tanto, enfrenta un tipo de presión 
distinta en sus negociaciones con Washington.

A pesar de las amenazas y decisiones uni-
laterales de Donald Trump sobre la imposición 
de aranceles a México, es fundamental actuar 
con estrategia y prudencia. Las relaciones in-
ternacionales deben regirse por la cooperación 
y el entendimiento, priorizando el crecimiento 
económico y el bienestar de los ciudadanos. 
México negocia con la economía más grande 
del continente y su principal socio comercial. 
Como afirmaba el ideólogo político Jesús Re-
yes Heroles, gobernar implica actuar con “ca-
beza, corazón y carácter”. Las decisiones deben 
tomarse con firmeza y responsabilidad para sal-
vaguardar los intereses nacionales, defendiendo 
valores soberanos e irrenunciables.

La migración ha sido un factor constante en 
la relación bilateral. En 2024, aproximadamen-
te 7.5 millones de inmigrantes mexicanos tra-
bajaban en EE.UU., representando un 4.7% del 
empleo total en ese país (CEMLA, 2024). En 
sectores clave como la agricultura, la construc-
ción y los servicios, la presencia de trabajadores 
mexicanos es determinante. Sin embargo, las 
políticas migratorias han endurecido el pano-
rama: en solo 10 días de su segundo mandato, 
Trump ha deportado más de 4,000 mexicanos, 
afectando la estabilidad de miles de familias y 
la economía transnacional que depende de las 
remesas enviadas desde EE.UU., las cuales en 
2023 alcanzaron los 63,000 millones de dólares, 
representando cerca del 4% del PIB mexicano 
(Banco Mundial, 2023).

En comparación, Colombia ha experimen-
tado un incremento en su migración irregular a 
EE.UU., con un estimado de 237,000 inmigran-
tes indocumentados en 2022 (Instituto para la 
Política Migratoria, 2023).

A diferencia de Colombia, México tie-
ne una relación más compleja y profunda con 
EE.UU., que abarca desde el comercio hasta la 
seguridad y la cooperación en múltiples áreas, 
lo que requiere una estrategia de negociación 
más matizada.

El comercio bilateral es un pilar de la eco-
nomía mexicana. En 2024, las exportaciones 
alcanzaron un récord de 617,100 millones de 

dólares, con EE.UU. como destino principal 
(INEGI, 2024). Sin embargo, la amenaza de 
aranceles del 25% pone en riesgo sectores es-
tratégicos como la industria automotriz, que en 
2023 generó exportaciones por 166,000 millo-
nes de dólares, empleando a más de 900,000 
personas en el país (AMIA, 2024). Además, el 
comercio de combustibles, en el que México 
importa el 72% de su gasolina desde EE.UU., 
podría verse afectado con encarecimientos que 
impactarían directamente en la inflación y el 
poder adquisitivo de los consumidores mexi-
canos. En contraste, Colombia exportó 15,600 
millones de dólares a EE.UU. en 2022, de los 
cuales más del 50% provienen de sectores mi-
nero-energéticos, lo que demuestra una mayor 
dependencia de este rubro en comparación con 
la diversificación de las exportaciones mexica-
nas (DANE, 2023).

Colombia también enfrenta la presión aran-
celaria de Trump. Su presidente, Gustavo Petro, 
inicialmente rechazó estas medidas y tomó una 
postura firme al negarse a recibir vuelos llenos 
de migrantes deportados desde EE.UU., argu-
mentando que la política migratoria de Wash-
ington no podía imponerse unilateralmente a su 
país. 

Sin embargo, la reacción del gobierno esta-
dounidense fue inmediata, amenazando con la 
imposición de aranceles del 25% a productos 
colombianos estratégicos. Ante la presión co-
mercial y las preocupaciones del sector expor-
tador colombiano, el gobierno de Petro tuvo que 
replantear su postura y aceptar una negociación 
con EE.UU. para evitar sanciones económicas 
que podrían afectar seriamente su economía 
nacional. 

Mientras que la postura inicial de Petro fue 
desafiante, la presión económica y diplomática 
obligó a su gobierno a ceder en ciertas exigen-
cias, evidenciando los riesgos de una reacción 
impulsiva ante las amenazas comerciales. A 
diferencia de Colombia, México tiene una rela-
ción más compleja y profunda con EE.UU., que 
abarca desde el comercio hasta la seguridad y la 
cooperación en múltiples áreas, lo que requiere 
una estrategia de negociación más matizada.

En este contexto, México debe actuar con 
prudencia y determinación. La renegociación 
del T-MEC es una oportunidad para fortalecer 
nuestra posición como socio comercial clave 
de EE.UU. y evitar un escenario catastrófi-
co. La clave radica en equilibrar la defensa de 
nuestros intereses con una diplomacia efectiva 
que garantice estabilidad y crecimiento. Apren-
der de los errores de otros países, fortalecer la 
estrategia negociadora y mantener un diálogo 
abierto con el gobierno estadounidense serán 
fundamentales para sortear los retos venideros 
y evitar consecuencias irreversibles para la eco-
nomía y la estabilidad del país. 

México debe observar con atención el caso 
colombiano, pero también comprender que su 
relación con EE.UU. es única, y que cualquier 
movimiento en falso podría tener repercusiones 
económicas y sociales de gran alcance.

La diputada federal de Jalisco Merilyn Gómez 
Pozos coordinó la visita de Ricardo Monreal 
a Jalisco.

- EN EL PERIODO ORDINARIO DE SESIONES QUE INICIÓ EL 1 DE FEBRERO EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS SE PRESENTARÁN  73 ACUERDOS 
   Y COMPROMISOS
- DESTACAN LA REFORMA DE LA LEY DEL INFONAVIT, Y LA REFORMA CONTRA LA NO REELECCIÓN DE LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM
- ELIGEN POR UNANIMIDAD A ALBERTO MALDONADO COMO COORDINADOR DE LEGISLADORES FEDERALES DE MORENA DE JALISCO
- MERY GÓMEZ POZOS EXPLICÓ QUE CON EL GOBERNADOR DE JALISCO, PABLO LEMUS, TIENE UNA BUENA RELACIÓN Y QUE LAS AGENDAS LAS 
  ESTÁN EMPATANDO 
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“Estamos hablando de personajes que tienen todos los alcances de todas las maneras y 
que se prestan para mucha violencia, entonces el sentir ese cobijo de mis compañeros 
en estos momentos es fundamental para seguir de pie y para seguir creyendo en que 
está muy bien lo que estoy haciendo”.

BRENDA CARRERA/
DIPUTADA LOCAL DE MORENA

“Se queda (Brenda Carrera) y eso ya fue un mensaje muy claro y muy contundente de 
la presidenta nacional de Morena, de Luisa María Alcalde donde, por decirlo así, pues 
llamó la atención a la recién nombrada Presidenta de Jalisco para decirle que no tiene 
facultades para excluir o expulsar a nadie del Partido de Morena”.

MERILYN GÓMEZ POZOS/
CERCANA A LA PRESIDENTA

DE MORENA LUISA MARÍA ALCALDE

“AGUANTA, AGUANTA BRENDA”,
LE PIDIÓ RICARDO MONREAL
Por  Francisco  Junco

La división dentro de Morena Ja-
lisco se profundiza. Dos bloques 
claramente definidos, uno enca-
bezado por el senador Carlos Lo-

melí y otro conformado por los diputados 
Marilyn Gómez Pozos, Alberto Alfaro y 
Alberto Maldonado, entre otros actores, 
han llevado el conflicto a un punto crítico: 
la solicitud de expulsión de la diputada local 
Brenda Carrera, quien a su vez denuncia ser 
víctima de violencia política de género ante 
el IEPC.

En medio de esta tormenta morenista, 
el coordinador de la bancada de Morena en 
la Cámara de Diputados Federales, Ricardo 
Monreal, parece haber tomado partido, ya 
que en mensaje directo a Brenda Carrera, 
le pidió que “aguante”, asegurándole que la 
situación va a mejorar.

“Me dijo “aguanta, aguanta”, porque 
claramente mis compañeras y mis compa-
ñeros ven la violencia. Ellos saben que yo 
estoy en un proceso legal, me dan muchas 
porras, tengo mucho apoyo de muchas 
compañeras y compañeros en lo federal, en 
lo estatal. Respeto mucho todas las posturas 
de quienes no piensen así, pero la verdad 
siempre va a salir a la luz y es algo muy 
claro que todos mis compañeras y compa-
ñeros lo ven”, declaró Carrera a Conciencia 
Pública.

Las tensiones dentro de Morena Jalisco 
sólo reflejan la lucha interna de poder del 
partido. Mientras un sector presiona por la 
salida de Brenda Carrera, otro grupo le ma-
nifiesta respaldo, evidenciando que la gue-
rra interna está lejos de terminar.

Y es que Brenda Carrera estuvo pre-
sente en un encuentro donde diputados fe-
derales y estatales de la región occidente, 
que se realizó en Guadalajara, y la cual fue 
encabezada por el coordinador de la Cáma-
ra Baja, Ricardo Monreal, en la cual no se 
encontraba el coordinador de la bancada de 
Morena en Jalisco, Miguel de la Rosa, ni la 
líder de este partido a nivel estatal, Erika 
Pérez García. 

Brenda Carrera aseguró, al término de 
este encuentro, que no se va de Morena e 
incluso “al contrario, sigo más fuerte en este 
movimiento”, tras el respaldo recibido del 
Ricardo Monreal, y acotó que “es muy im-
portante sentir el cobijo de tus compañeras 
y compañeros porque no es fácil la violen-
cia, el bullying, el que te apliquen la ley de 
hielo, el que te vean como la apestada”.

Y es que dijo, que el problema, ya tras-
cendió las fronteras de su partido, ya que 
los personajes que la atacan, mencionando 
a Carlos Lomelí, Miguel de la Rosa y Erika 
Pérez, son personajes que tienen alcance 
importante en la población, a través de las 
redes sociales.

“Estamos hablando de personajes que 
tienen todos los alcances de todas las mane-
ras y que se prestan para mucha violencia, 
entonces el sentir ese cobijo de mis com-
pañeros en estos momentos es fundamental 
para seguir de pie y para seguir creyendo en 
que está muy bien lo que estoy haciendo”, 

resaltó la diputada.
Subrayó que continuará con el proceso 

legal ante el  Instituto Electoral y de Partici-
pación  Ciudadana, y llegará hasta las últi-
mas consecuencias bajo la figura de violen-
cia política en cuestión de género, porque 
“ellos hicieron posicionamientos que muy 
claramente no se puede hacer ni interna ni 
exteriormente del partido”.

Y cuestionó: “¿dónde están los derechos 
políticos?, ¿dónde quedan?, ¿cómo pode-
mos transitar las mujeres en el camino de la 
política con esta violencia y que incluso hay 
mujeres que claramente no nos representan 
y que se prestan para estas violencias?”.

“Cuando vivimos este tipo de situacio-

nes, la verdad es que la adversidad nos hace 
más fuertes como mujeres en la política y 
como diputada. Estamos en un punto donde 
tenemos que visibilizar estas violencias que 
se siguen dando en pleno 2025. Seguiremos 
luchando, las mujeres que estamos en es-
tas posiciones, porque vienen más mujeres 
atrás, necesitamos limpiar el camino y po-
der transitar seguras y libres en este camino 
de la política”, resaltó en la entrevista.

Aunque en días pasado el diputado 
y coordinador de la banca Miguel de la 
Rosa, señaló que él no había “sacado” de 
los grupos de WhatsApp, donde se en-
cuentran sus compañeros diputados, la di-
putada aseguró sigue fuera de estos grupos 

de comunicación.
“No me han agregado. Son los grupos 

de mi grupo parlamentario de aquí, del es-
tado, donde están todas mis compañeras y 
compañeros de diputadas y diputados aquí 
del estado, donde yo tendría que estar, don-
de ahí nos mandamos información, donde 
nos reunimos, donde hablamos de reunio-
nes previas antes del pleno, tampoco soy 
convocada”, apuntó.

“BRENDA SE QUEDA” MERY POZOS 
Merilyn Gómez Pozos, diputada fede-

ral, aseguró que su compañera de partido, 
la diputada local, Brenda Carrera, se queda 
en el partido y argumentó que fue la pro-
pia presidenta nacional del partido Morena, 
quien en un mensaje claro a la líder estatal 
de Morena , Erika Pérez, dijo que no puede 
expulsarla del partido, y que ella no cuenta 
con esas facultades. 

“Se queda (Brenda Carrera) y eso ya fue 
un mensaje muy claro y muy contundente 
de la presidenta nacional de Morena, de 
Luisa María Alcalde donde, por decirlo así, 
pues llamó la atención a la recién nombrada 
Presidenta de Jalisco para decirle que no tie-
ne facultades para excluir o expulsar a nadie 
del Partido de Morena”, dijo.

La diputada federal agregó que en el 
mensaje de María Luisa Alcalde, dejo en 
claro que para estas cuestiones hay un co-
mité, dentro del partido, que se encargará de 
esa evaluación, pero “de que se queda, se 
queda, por supuesto que se queda. Se queda, 
por supuesto”.

>DOS BLOQUES QUE DISPUTAN EL PODER EN JALISCO

LOS MORENOS DE JALISCO

Brenda Carrera con el líder de los diputados federales en Morena, Ricardo Monreal quien le dio espaldarazo público a la diputada local more-
nista por Tlajomulco.

De izquierda a derecha el diputado federal Carlos Palacios, Brenda Carrera, Ricardo Monreal 
y Alejandro Peña.
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“Nos une a la comunidad COEFAM, la inauguración de nuestra sede, para que asistan a 
nuestros seminarios, cursos, etc., donde estableceremos también el centro de media-
ción, la radio por internet (…) Y les recuerdo que al ingresar al COEFAM ya no puedes 
salir -expresó de manera chusca lo que provocó las risas y los aplausos”.

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ/
CONSEJERO DE VINCULACIÓN INTERINSTITUCIONAL

“La herramienta del círculo de paz como un acto simbólico para llevarnos bien, reitera 
que estamos vigentes y a disposición de profesionistas, aliados y aliadas, a quienes nos 
acompañan en eventos con un sentido de hermandad, apoyo, colaboración y multidisci-
plinario, agradecemos de corazón”.

MARIELIZ MATLALCOATL/ 
CONSEJERA GENERAL DE LA PRESIDENCIA COEFAM

LAURA CHÁVEZ:
“HUMANIZAMOS LA JUSTICIA CON CREACIÓN
DE COMUNIDADES RESTAURATIVAS”DE LOS TRABAJADORES”
Por Raúl Cantú

Bajo la metodología de los círculos 
de paz y conmemorando del Día 
Mundial de la Paz y la no Violen-
cia Escolar, con la inspiración del 

Apóstol de la Paz, Gandhi, el 30 de enero del 
2025, el Colegio de Abogados y Abogadas 
Especialistas en Derecho Familiar del Estado 
de Jalisco (COEFAM), abrió las puertas de su 
nueva sede para el servicio de la comunidad, 
considerando  siempre  la integridad profesio-
nal en pro del interés superior de la infancia y 
las familia, no solo un lema sino un valor y un 
compromiso.

Laura Chávez, presidenta fundadora de 
COEFAM en un mensaje muy emotivo resaltó 
que “continuaremos humanizando la justicia, 
creando comunidades restaurativas con la sa-
biduría colectiva para prevenir y eliminar con-
flictos en las familias, en las escuelas”.

En el acto de inauguración de la nueva 
sede de COEFAM, se rompió  con la tradición 
del  corte del listón, los presentes  se toma-
ron de las manos en forma de círculo, como 
símbolo de unir fuerzas, se dio la   conexión 
en todo el círculo de paz  al mismo tiempo se 
sostuvieron del lazo como una comunidad res-
taurativa.

Dentro del desarrollo del círculo de paz 
por la niñez, facilitado por Laura Chávez, 
Caty Barrios, Claudia Ruiz y Jaime del Real, 
crearon la ronda de otorgamiento de valores 
en el círculo de paz con el compromiso de for-
jar conductas multidisciplinarias que favorez-
can a la niñez desde la cultura de paz positiva.

Las diversas voces que se manifestaron 
resaltaron la aguda problemática que vive ac-
tualmente el mundo en un escenario de violen-
cia creciente, con un alto porcentaje de niñez 
que surge de diferentes tipos de violencias y 
se estableció en una de las rondas, el compro-
miso individual y colectivo de construir paz 
para la niños, niñas y adolescentes, haciendo 
hincapié de la importancia del objeto del ha-
bla, resaltando algunas frases de la autoría de 
Gandhi. 

Los integrantes del Consejo Directivo de 
COEFAM dirigieron sus mensajes con expre-
siones muy emotivas.

Inició Rafael Espinosa, consejero directi-
vo y especialista en psicología positiva y es-
piritualidad, instando a que la guerra tenga un 
sentido y mucha compasión.

 Laura Chávez muy emocionada remar-
có su convicción de que “continuaremos hu-
manizando la justicia, creando comunidades 
restaurativas con la sabiduría colectiva para 
prevenir y eliminar conflictos en las familias, 
en las escuelas”.

Juan Carlos Rodríguez Consejero de Vin-
culación Interinstitucional expresó:  “Nos une 
a la comunidad COEFAM, la inauguración 
de nuestra sede, para que asistan a nuestros 
seminarios, cursos, conferencias, donde esta-
bleceremos también el centro de mediación, la 
radio por internet, y en forma chusca y positi-
va  resaltó que al ingresar al COEFAM ya no 
puedes salir”.

Por su parte Marieliz Matlalcoatl, conseje-
ra general de la presidencia COEFAM resaltó 
que la herramienta del círculo de paz como un 
acto simbólico para llevarnos bien, estamos 
vigentes y a disposición de profesionistas, 
aliados y aliadas, a quienes nos acompañan en 
eventos con un sentido de hermandad, apoyo, 
colaboración y multidisciplinario, agradece-
mos de corazón”.

Claudia Ruiz, Consejera Consultiva y vo-
cal del COEFAM, desde el corazón habló de 
unidad, “sin seguir la tradición, COEFAM no 
somos de protocolos, en otros lados cortan el 
listón, en COEFAM más bien los unimos”.

Se levantaron las manos de las personas 
asistentes todas en conexión tocando el listón 
verde y dorado, rodeando el círculo de paz que 
son los colores del COEFAM sellando desde 
el corazón el compromiso de fortalecernos 
como comunidad restaurativa.

Participaron en el círculo de paz, el Juez 
Horacio Hernández Torres, gran difusor de la 
paz desde lo jurisdiccional;  Bernardo Guz-
mán, Director de difusión de la Dirección de 
Capacitación y Difusión del Instituto de Jus-
ticia Alternativa, con la representación del 
doctor Guillermo Zepeda Lecuona director 
general; Marconi Montero secretario técnico 
del IJA;  Erika Alatorre en representación de 
Sofía García Mosqueda, Directora de la red de 
Centros de Justicia para las Mujeres en Jalisco 
acompañada de Alejandro Mallorquín .

En representación de la Presidenta Mu-

nicipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo 
estuvo presente Miguel Ángel Casillas Trejo, 
Director de Educación Municipal en Guada-
lajara.

Víctor Hugo Hernández López Regidor 
de Guadalajara, presidente de la comisión de 
asuntos de la niñez y atención a la juventud y 
su señora madre Hermelinda López, la regido-
ra Luz María Alatorre quien preside la comi-
sión edilicia de igualdad, atención a la diver-
sidad y derechos humanos del Ayuntamiento 
de Guadalajara.

PARTICIPARON TAMBIÉN EN EL 
DESARROLLO DEL CÍRCULO POR 
LA PAZ PARA LA NIÑEZ:
Claudia Navarro, Presidenta de la Asocia-

ción Talleres Independientes y sus maestras de 
dicho centro Annel y Karla, Valeria y Gibran 
Morales, atendiendo con una sonrisa en su 
rostro a todas las personas asistentes, Lili San-
doval de “Dar es Amar” y directora de NOTI-
DISCA, Irma Aguayo, Blanca García Fausto 
mediadora privada; Alan Álvarez, Sandra Pé-
rez Leos, Presidenta de la asociación Forjando 
Voluntades A.C.; Graciela Pérez, mediadora 
privada de El Limón, Jalisco; Harlem Mora-
les, especialista en juicios orales en el Grullo 
Jalisco; Sandra Ramírez,  Ely, Liz  Campos e 
Isabella quien fue la participante más peque-
ña,  Suia Alondra estudiante de bachillerato, 
promotora de la paz  de la comunidad joven  
Wixárica, Gabriel Contreras apoyando con los 

recuerdos en imagen.

POSTERIORMENTE SE SUMARON 
A LA INAUGURACIÓN DE COEFAM:
Gabriel Ibarra  Director del Semanario 

Conciencia Pública y Alma Chávez Presi-
denta de Víctimas de Violencia Vial; Claudia 
Martín del Campo, Directora de Validación 
del IJA;  Jannine Oliveros, corredora pública 
y escritora especialista en feminismos;  Linda 
Inés Dávila, Coordinadora  de 100 por Jalis-
co; Gerardo Jasso, Clarissa Pérez y Fernando 
Reyes del Colegio de Abogados en Métodos 
Alternativos,   y Justicia Restaurativa, Javier 
Solís,  Iliana Gutiérrez, Abel López, Tere Her-
nández,  Rosa María Martínez, Luis Rangel, 
Erika Córdova, Delan Rose, neuro terapeuta, 
María Elena Anguiano especialista en edu-
cación incluyente,  Luis Enrique Reus y su 
gran voz,  Sandra Ramírez Galván,  media-
dora pública, Cecilia Barrón y Moctezuma 
Hernández, Judith Hernández, Maritza Pintor, 
Lucy García, Marilú Aguirre, psicóloga Cecy 
Jiménez, Susana Mendoza y Matías, Lili Car-
mona, Eli, Juan Carlos Castellanos y Sandra,  
Susana Chávez, Maritza Pintor, Lucy García, 
la maestra y soprano  Sofía Lara, Luz Adriana 
González.

Y para amenizar y lanzar himnos a favor 
de la niñez, se contó con la gran voz y teclado 
de Martin Eduardo, interpretando “que canten 
los niños” y “color esperanza”.

>OTORGAMIENTO VALORES DE CÍRCULOS DE PAZ

INAUGURAN NUEVA SEDE DE COEFAM
Participaron en el círculo de paz, el Juez Horacio Hernández Torres, gran difusor de la 
paz desde lo jurisdiccional;  Bernardo Guzmán, Director de difusión de la Dirección de 
Capacitación y Difusión del Instituto de Justicia Alternativa; Marconi Montero secretario 
técnico del IJA;  Erika Alatorre en representación de Sofía García Mosqueda, Directora 
de la red de Centros de Justicia para las Mujeres en Jalisco.

CÍRCULO DE PAZ DE COEFAM

“Continuaremos humanizando la justicia, creando comunidades restaurativas con la 
sabiduría colectiva para prevenir y eliminar conflictos en las familias, en las escuelas 
(…) Considerando  siempre  la integridad profesional en pro del interés superior de la 
infancia y las familia, no solo un lema sino un valor y un compromiso”.

LAURA CHÁVEZ/
PRESIDENTA FUNDADORA DE COEFAM

En COEFAM rompieron con la tradición del  corte del listón,  unieron fuerzas, hubo conexión en todo el círculo de paz  al mismo tiempo se 
sostuvieron del lazo como una comunidad restaurativa.

Comunidad COEFAM.

El círculo de paz y los pensamientos a los que se dieron lectura sobre el valor y la lucha por 
la paz.

Laura Chávez con Víctor Hernández, regidor presidente de la Comisión edilicia de Asuntos de 
la niñez y la Juventud del Ayuntamiento de Guadalajara y Miguel Ángel Casillas, Director de 
Educación Municipal en Guadalajara.

El diálogo abierto y directo en los círculos de paz.

Bernardo Guzmán Cervantes, Director de difusión del IJA, en representación del Dr. Guillermo 
Zepeda Director General de IJA.

Laura Chávez, abogada y ciudadana comprometida auténticamente con la paz, muy contenta 
por la inauguración de oficinas de COEFAM.

Representantes de Sofía García Mosqueda,  directora de la RED de Centros de Justicia para 
las Mujeres en Jalisco.

Martin Eduardo, interpretando “que canten los niños” y “color esperanza” amenizó la noche 
con su voz y tocando el teclado, interpretando canciones románticas de las décadas de los 
70’s y 80’s.
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“Olexo Food es y nació como un emprendimiento, también desarrollamos proyectos a 
empresas que sus necesidades sean pequeñas, es por eso que nuestros MOQ son bas-
tantes razonables para cualquier proyecto en servicios”..

“Me motiva a emprender la pasión de estar en el negocio de aceite de aguacate por más 
de 8 años, conociendo las bondades y atributos de este fruto, por crecer en una familia 
empresaria dedicada a la producción de aguacate desde mi abuelo paterno y la comer-
cialización que la inició mi padre hace más de 30 años”.

OLEXO FOOD
EMPRESA DEDICADA A LA MAQUILA Y 
ENVASADO DE ACEITE COMESTIBLE
Por Raúl Cantú

“Ser empresario es demasiada res-
ponsabilidad, eso aceleró muchí-
simo mi madurez personal y em-
presarial, al ver y tener otro tipo 

de interés para mi vida cotidiana, mi fu-
turo. He conocido lo que es la resiliencia, 
el optimismo, y la pasión y no desde la de-
finición teórica o literaria, si no practica, 
lo cual tampoco es sencillo”.

Así se expresa Alejandro Medina 
Escalera, director y fundador de Olexo 
Foods, joven emprendedor enfocado al 
envasado de aceites derivados del agua-
cate, de olivos, canola y girasol, princi-
palmente.

“Actualmente hacemos el servicio de 
envasado a varias marcas con presencia 
nacional y algunos proyectos específicos 
de exportación”, comenta Alejandro en 
entrevista con Conciencia Pública, cuya 
experiencia la adquirió durante su par-
ticipación en el negocio familiar de ex-
tracción de aceite de aguacate que le tocó 
desarrollar y crecer durante ocho años.

“Olexo Foods se dedica a la maquila 
de productos, enfocado a empresas con 
alguna marca de la industria alimenticia 
nacional o internacional para el desarro-
llo de un producto llave en mano para su 
comercialización”, explica el entrevista-
do.

“Nos encargamos desde el análisis de 
la competencia, precio de anaquel, pre-
sentaciones, opciones de envasado, eti-
quetas, tapas, sellos, configuraciones de 
pallets, etc., todo con el soporte de nues-
tras certificaciones de calidad e inocui-
dad, premios internacionales y certifica-
ciones religiosas como Kosher y Halal”, 
explica.

De la misma forma “Olexo Foods 
ofrece el servicio adicional de diseño de 
etiquetado en cumplimiento a la NOM 
051.

La comercialización es una de las ta-
reas que realiza Olexo Foods. “Nos dedi-
camos a comercializar nuestras propias 
marcas en un sector especializado, como 
lo es el “autoservicio/retail” a nivel nacio-
nal, contando con mas de 1750 puntos de 
venta y teniendo presencial en más de 12 
cadenas de autoservicio/retail en Méxi-
co”, explica Alejandro Medina. 

En mercados internacionales, buscan 
alianzas con distribuidores dirigidos a 
retail para el crecimiento de las misma 
en distintos países como lo son Taiwan, 
Corea del Sur, Hong Kong, Costa Rica, 
Russia, Usa.

De la misma forma buscan marcas y 
productos de calidad, que quieran tener 
presencia en autoservicios/retail para su-
marlos al catálogo Olexo Foods y así re-
presentarlos en autoservicios nacionales 
y mercados internacionales, con la expe-
riencia que los respalda.

Entre los servicios que ofrecen en su 
catálogo con presentaciones de granel, 
para industria o foodservice, las cuales 
pueden ser en: Drums de 20lt, 200lt

IBC/Tote de 1000lt
Flexitanques.
Hace hincapié en que los productos 

de mas interés en estas presentaciones 
son aceite de aguacate (extra virgen, re-
finado), aceite de oliva (extra virgen-refi-
nado) y aceites vegetales.

LA ENTREVISTA
¿Cuándo y cómo se fundó su empre-

sa? 
Olexo Foods nace a mediados del 2022, 

sin embargo, empieza a operar a inicios del 
2023, con el fin de dar continuidad al pro-
yecto y negocio familiar de la extracción de 
aceite de aguacate, que me tocó desarrollar 
y crecer durante más de 8 años. El enfoque 
de Olexo Foods son servicios de maquila, 
envasado y comercialización de distintos 

perfiles de aceite, ya que en el negocio fa-
miliar solo nos dedicamos durante mi ges-
tión a la extracción y comercialización a 
granel. Hoy ofrecemos soluciones integra-
les de envasado para cualquier aceite y gra-
sa comestible.

¿Cuál fue la motivación detrás de su 
creación?

La pasión de estar en el negocio de 
aceite de aguacate por más de 8 años, co-
nociendo las bondades y atributos de este 
fruto, por crecer en una familia empresaria 
dedicada a la producción de aguacate desde 
mi abuelo paterno y la comercialización que 
la inició mi padre hace más de 30 años, así 
como los valores y educación que me die-
ron en casa mis papás, en donde resalto la 
resiliencia, perseverancia, pasión, empatía 
y optimismo.

Sin embargo, algo decisivo fue cuando 
analizamos las empresas que ofrecían este 
servicio en el occidente del país, y es prácti-
camente nulo, ya que la mayoría de empre-
sas solo hacen este servicio para sus propias 
marcas, y eso deja muy pocas opciones a 
PyMes o empresas de otro giro que quie-
ran iniciar el desarrollo de alguno de estos 
productos. 

¿Quiénes son sus principales clientes 
y cómo se ha desarrollado su clientela a 

lo largo del tiempo?
Nuestros principales clientes, son clien-

tes internacionales, autoservicios y maqui-
las.

Nos hemos dado a conocer en participa-
ciones en expo internacionales desde hace 
varios años, en distintos países, llegando a 
clientes que hoy respaldan nuestro servicio 
y calidad en lo que hacemos. 

¿Cómo se posiciona su negocio frente 
a la competencia en el mercado?

En la parte de servicios, hay empresas 
que están ubicadas en el noroeste del país, 
las cuales ya tienen algunas décadas ope-
rando y cuentan con contratos de compañías 
internacionales muy grandes, principalmen-
te para el mercado de Estados Unidos que 
por su propia cercanía, les facilita la opera-
ción, aunque eso también reduce la opcio-
nes de captación de más clientes y es donde 
Olexo Foods, complementa.

Nosotros consideramos que somos el 
socio comercial complementario para mer-
cados Asiáticos, Europeos, Medio Oriente, 
entre otros por la cercanía a Manzanillo. Sin 
embargo, reiteramos que en nuestra zona 
Occidente somos una excelente opción para 
cualquier empresa, por contar con la flexibi-
lidad y experiencia en el rubro.

¿Qué papel juega la innovación en su 

>LOS GRANDES DESAFÍOS DE SER EMPRESARIO

ALEJANDRO MEDINA ESCALERA/ EMPRESARIO SECTOR AGROINDUSTRIAL
Recomendación a los jóvenes de Alejandro Medina: “Has lo que te apasiona (…) Si lo 
sientes, te apasiona y es una oportunidad de negocio tangible, entonces desarróllalo, 
la mayoría de la falta de emprendimientos en México, es porque no nos arriesgamos a 
dar los primeros pasos y porque la gran mayoría de emprendedores no buscan darle la 
formalidad a su negocio”.

“Nos dedicamos a comercializar nuestras propias marcas en un sector especializado, 
como lo es el “autoservicio/retail” a nivel nacional, contando con más de 1750 puntos 
de venta y teniendo presencial en más de 12 cadenas de autoservicio/retail en México”.

negocio y cómo se implementa?
La innovación en procesos, servicios 

y productos es fundamental, para estar ac-
tualizados en tendencias, soluciones y al-
ternativas, que podamos ofrecer a nuestros 
clientes. Buscamos la capacitación continua 
en todos estos rubros, bajo la investigación 
teórica y técnica, en diferentes organismos, 
foros y casas certificadoras, así como expos 
de innovación y tendencias de mercado.

¿Qué medidas ha tomado su empresa 
para ser sostenible y responsable con el 
medio ambiente?

El cumplimiento correcto de las normas 
medioambientales y de residuos generados 
por nuestra operación, así como también el 
seguimiento puntual de nuestros sistemas 
de gestión que nos avalan nuestras certifi-
caciones.

Ofrecer productos con insumos reu-
tilizables para el uso diario, difundir en 
nuestras redes tips de usos de las botellas 
de cristal o pet una vez, que se termine el 
producto, o el incentivo a una correcta sepa-
ración, para que se recicle el insumo.

FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN
¿Qué habilidades considera esencia-

les para que los jóvenes tengan éxito en 
estos sectores?

La capacitación continua eleva tus ha-
bilidades personales, con nuevos conoci-
mientos, manteniéndote actualizado en los 
rubros de tu elección, para el crecimiento 
o fortalecimiento de tu empresa/emprendi-
miento.

Existen varios organismos y fundacio-
nes nacionales, que ofrecen programas de 
capacitación continua de manera gratuita 
para el fácil acceso de todos, o planes es-
pecíficos de capacitación en organismos 
empresariales, a bajo costo sobre temas fi-
nancieros, impuestos, capital humano, cer-
tificaciones, operaciones, entre otros.

Iniciativas Locales: ¿Conoce alguna 
iniciativa local que apoye a los jóvenes 
emprendedores en Jalisco?

Reto Zapopan, Premio Jalisco al Em-
prendimiento, Premio Emprendedor Copar-
mex, Programa Zapopan 5.0, entre otros.

¿Qué consejos les daría a los jóvenes 
que desean emprender en el campo o la 
industria?. 

Que si lo sientes, te apasiona y es una 

oportunidad de negocio tangible, entonces 
desarróllalo, la mayoría de la falta de em-
prendimientos en México, es porque no nos 
arriesgamos a dar los primeros pasos y por-
que la gran mayoría de emprendedores no 
buscan darle la formalidad a su negocio.

Hagan lo que les apasiona, si realmen-
te es una oportunidad, no dejen que pase el 
tiempo, ya que entre más edad, mas es el 
miedo por emprender, busca las herramien-
tas para impulsar tu negocio, en organismos 
empresariales, gobierno o fomentos al em-
prendedor, genera tu business plan, identi-
fica tu vía de negocio, analiza el mercado 
y los productos o servicios similares, iden-
tifica muy bien tus costos y gastos y genera 
una matriz para tengas actualizado tus pre-
cios y tu punto de equilibrio, busca mento-
ría de algún amigo, familiar empresario que 
respetes, para que te ayude a que sea a bajar 
las ideas y materializarlas, y no menos im-
portante, genera un negocio formal.

Finalmente, qué reflexión nos puedes 
compartir del desafío que implica ser em-
presario, desde tu perspectiva y tus viven-
cias

Ser empresario es demasiada responsa-
bilidad, eso aceleró muchísimo mi madurez 
personal y empresarial, al ver y tener otro 
tipo de interés para mi vida cotidiana, mi 
futuro. He conocido lo que es la resiliencia, 
el optimismo, y la pasión y no desde la de-
finición teórica o literaria, si no práctica, lo 
cual tampoco es sencillo.

Ser empresario es estar consiente de los 
retos que tendrás y que tengas la energía de 
afrontarlos, trabajarlos y superarlos buscan-
do siempre tus mejores alternativas.

Al día de hoy quizás no he tenido en 
mi vida los mismos retos por los que han 
pasado algunos otros empresarios o em-
prendedores y se que durante toda mi vida 
seguirán saliendo, pero lo que puedo estar 
seguro, que seguiré con el optimismo, de 
buscar soluciones para mantenerme en pie, 
con el apoyo de Dios, mi familia y la per-
severancia con la que al día de hoy cuento. 
Y no permitir que la pasión de un proyec-
to, ciegue la realidad de alguna situación o 
cambio del mercado, que obligue a cerrar 
algún negocio, sin haberlo visto venir y 
oportunamente tomar acciones para cam-
biar las vías de negocio o buscar nuevas 
oportunidades.

Alejandro Medina Escalera, Director y Fundador de Olexo Foods habla de su negocio en entrevista con Conciencia Pública.

“La falta de emprendimientos en México, es porque no nos arriesgamos a dar los primeros pasos y porque 
la gran mayoría de emprendedores no buscan darle la formalidad a su negocio”, precisa Alejandro Medina.

Olexo Foods, una empresa dedicada a la maquila de productos, enfocado a empre-
sas con alguna marca de la industria alimenticia nacional o internacional para el 
desarrollo de un producto llave en mano para su comercialización.

La familia de Alejandro Medina, desde su abuelo y su padre se han dedicado al cultivo y pro-
ducción y comercialización de aguacate, campo en el que se desarrolló durante ocho años.

OPORTUNIDADES PARA JÓVENES 
EN EL CAMPO DE JALISCO

¿Qué oportunidades ves para los jó-
venes en el sector industrial y agrícola en 
Jalisco?.

Hay oportunidades necesarias para 
crecer el gremio y fortalecer el sector 
empresarial jóvenes, lo que falta es par-
ticipación, motivación y conocimiento de 
los programas y mecanismos guberna-
mentales.

Actualmente formo parte de varios 
organismos empresariales, en la Cámara 
Alimenticia de Jalisco, como presiden-
te de sección de aceites y granos, en el 
Consejo Coordinador de Jóvenes Em-
presarios de Jalisco, estoy en el consejo 
directivo como vocal y en Consejo Coor-
dinador de Industriales de Jalisco, como 

presidente de la comisión de comercio 
exterior, y lo que más me he dado cuen-
ta participando en estos organismos, es 
lo que mencionaba anteriormente, falta 
de participación y conocimiento e interés 
de buscar herramientas para tener opor-
tunidades de crecer tu emprendimiento. 
Existen programas de innovación para 
el sector primario, desde la parte estatal, 
como municipal con programar que son 
de referencia nacional, como el premio al 
emprendedor, de Zapopan, entre otros, 
que más allá de buscar una suma, te co-
necta con empresarios consolidados, que 
pueden ser tus mentores y guías experi-
mentados en el desarrollo de tu empresa.
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OPINIÓN

En 1848, las calles de Berlín retum-
baban con las demandas de libertad, 
democracia y justicia social. La Re-
volución de Marzo, parte de una ola 

de levantamientos en Europa, buscaba termi-
nar con el autoritarismo monárquico prusiano 
y dar paso a una nueva era política. Sin em-
bargo, a pesar del fervor revolucionario, las 
fuerzas reaccionarias terminaron por impo-
nerse, sofocando el sueño democrático y pos-
tergando la modernización política alemana.

Ese episodio histórico resuena hoy con in-
quietante claridad en Alemania, donde el auge 
de la derecha radical, encarnado en Alterna-
tiva para Alemania (AfD), está marcando un 
retroceso preocupante en los valores demo-
cráticos. La sorpresa ahora no viene solo de 
los discursos ultranacionalistas o las teorías 
conspirativas que alimentan su narrativa, sino 
de una nueva variable que amenaza con am-
plificar su influencia: la irrupción de magna-
tes tecnológicos en su ecosistema político. En 
este caso, Elon Musk.

La extrema derecha alemana ha encontra-
do en Musk un aliado inesperado. El magna-
te sudafricano, cuyo imperio tecnológico se 
extiende desde los autos eléctricos de Tesla 
hasta la infraestructura espacial de SpaceX, 
ha pasado de ser un empresario excéntrico a 
una figura política con una agenda cada vez 
más alineada con el populismo reaccionario. 
Su asistencia a eventos organizados por figu-
ras de la AfD no es un simple gesto, sino un 
síntoma de una transformación en la manera 
en que el poder económico está interviniendo 
en la vida pública.

No se trata de una casualidad. Musk ha 
mostrado un patrón de acercamiento a movi-
mientos ultraconservadores en distintas par-
tes del mundo. Desde su retórica antiélite en 
X (antes Twitter), hasta su respaldo a figuras 
como Donald Trump y Javier Milei, su dis-
curso ha ido evolucionando hacia una versión 
tecnológicamente sofisticada del populismo 
de derecha. Ahora, su atención sobre Alema-
nia sugiere que la estrategia no es accidental, 
sino parte de un esfuerzo más amplio para re-
definir los límites de la discusión política en 
Occidente.

Pero ¿qué es lo que hace que figuras 
como Musk sean tan atractivas para la ultra-
derecha? La respuesta radica en la confluen-
cia de dos factores: la tecnología como herra-
mienta de disrupción y el desencanto con las 
élites tradicionales. Durante años, la narrativa 
de Silicon Valley se ha basado en la idea de 
que las estructuras tradicionales son ineficien-
tes y que la innovación es la única vía hacia 
el progreso. Esta lógica, cuando se traslada al 
terreno político, se convierte en un combusti-
ble perfecto para los discursos populistas que 
buscan destruir el statu quo.

El AfD, que comenzó como un partido 
de euroescépticos y evolucionó hasta conver-
tirse en una fuerza abiertamente nacionalista 
y antimigrante, ha sabido captar el malestar 
social y la desconfianza hacia las institucio-
nes democráticas. En ese contexto, la llegada 
de Musk a su esfera de influencia no solo les 
otorga legitimidad ante un público más am-
plio, sino que también les proporciona una 
plataforma de difusión sin precedentes. X, la 
red social de Musk, ha flexibilizado sus polí-
ticas de moderación, permitiendo que el dis-
curso de odio y la desinformación proliferen 

con mayor libertad.
Ante este panorama, la pregunta funda-

mental no es si los magnates tecnológicos de-
ben participar en la vida política (porque, en 
una democracia, tienen el derecho de hacer-
lo), sino cómo contrarrestamos su creciente 
influencia cuando esta se inclina hacia pos-
turas autoritarias y antidemocráticas. La res-
puesta no puede ser simplemente prohibir su 
participación o censurar sus discursos. La his-
toria demuestra que los intentos de silenciar a 
los extremistas solo refuerzan su narrativa de 
persecución.

Lo que se necesita es una estrategia de 
contrapeso, una combinación de regulación, 
movilización social y narrativas alternativas. 
Primero, es urgente que la Unión Europea y 
otros organismos reguladores refuercen su 
supervisión sobre el papel de las grandes tec-
nológicas en la difusión de desinformación y 
discursos de odio. Musk ha utilizado la bande-
ra de la “libertad de expresión absoluta” para 
desmantelar los controles sobre el contenido 

en X, pero la libertad de expresión no signifi-
ca impunidad para la propaganda extremista.

Segundo, la sociedad civil y los medios 
de comunicación tienen la tarea de ofrecer 
narrativas que no solo refuten las afirmacio-
nes de la extrema derecha, sino que presenten 
visiones de futuro más atractivas y viables. 
No basta con denunciar a Musk o a partidos 
y/o movimientos como el AfD; es necesa-
rio articular discursos que conecten con las 
preocupaciones reales de la población. Esto 
implica reconocer que las inquietudes que ali-
mentan el apoyo al populismo de derecha no 
son siempre irracionales, sino que responden 
a ansiedades legítimas sobre economía, iden-
tidad y seguridad. En lugar de simplemente 
descalificar estos temores, es crucial abordar-
los con propuestas concretas y soluciones que 
resuenen con la ciudadanía.

Si el atractivo del populismo de derecha 
radica en su capacidad para explotar el desen-
canto, la mejor respuesta es una política que 
ofrezca soluciones concretas a los problemas 

que alimentan ese malestar. Esto requiere una 
combinación de políticas públicas eficaces, 
un liderazgo político comprometido con la 
transparencia y la inclusión, y una sociedad 
civil activa que fomente el debate informado 
y la participación ciudadana. Es imperativo 
que las fuerzas democráticas no caigan en la 
tentación de imitar las tácticas del populismo, 
sino que construyan una alternativa convin-
cente basada en hechos, justicia social y opor-
tunidades para todos.

Por último, es fundamental que los parti-
dos democráticos recuperen la iniciativa y de-
jen de jugar a la defensiva. La ultraderecha ha 
logrado imponer su agenda porque sus opo-
nentes han caído en la trampa de responder 
siempre en términos reactivos. Es hora de que 
la política progresista y moderada recupere el 
espíritu transformador que, en su momento, 
inspiró revoluciones como la de 1848. No 
para repetir los errores del pasado, sino para 
asegurarse de que esta vez, el impulso hacia 
la democracia no sea sofocado por las fuerzas 
de la reacción y la desinformación.

Elon Musk no es el problema central, pero 
sí es un síntoma de cómo el poder económi-
co puede distorsionar la política democrática 
cuando no se le ponen límites adecuados. La 
pregunta que debemos hacernos no es cómo 
lo silenciamos, sino cómo aseguramos que su 
influencia, y la de otros como él, no termine 
por redefinir la democracia según los intere-
ses de una élite tecnológica sin compromisos 
con el bienestar común.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

EL FANTASMA DE WEIMAR Y EL ECO 
DE SILICON VALLEY

ELON MOUSK, EL ALIADO DE LA EXTREMA DERECHA ALEMANA

EL EXTREMISMO DE DERECHA QUE REPRESENTA 
TRUMP NO ES SOLO UNA AMENAZA PARA LOS ESTA-
DOS UNIDOS, SINO PARA EL MUNDO. EN UNA ÉPOCA 
DONDE LA INTERCONEXIÓN GLOBAL EXIGE SOLUCIO-

NES COOPERATIVAS Y UN ENFOQUE HUMANISTA, ESTA 
IDEOLOGÍA PROPONE LO CONTRARIO: EL AISLAMIENTO, 

EL RECHAZO AL OTRO Y EL DESMANTELAMIENTO DE 
LOS DERECHOS CONQUISTADOS DURANTE DÉCADAS.

Elon Musk ha mostrado un patrón de acercamiento a movimientos ultraconservadores en distintas partes del mundo.



[Semana del 3 al 9 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
21

[Semana del 3 al 9 de Febrero 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
20

EL MENSAJE DE LEMUS
A LOS QUE VIMOS

CON EL MINÍMO

CECY Y JR SEVILLA COVARRUIBIAS

¡CÓMO SUFRIÓ!

¡ARRIBA LOS CHARROS! PADRE E HIJA

ALMA CHÁVEZ GUTH, de origen cachanilla, cambió a Águilas de Mexicali por Charros. Aquí 
en la gráfica con “El Mínimo”, Amadeo Zazueta, quien fue extraordinario shortstop de los 
caporales.

UN PILAR DE LA DIRECTIVA 
de Charros de Jalisco es 
Mr. Cuarto Bat, Juan Carlos 
González Íñigo. Cómo 
sufrió en estos play offs, 
pero al final vaya que vivió 
la gran emoción de ver a 
su equipo campeón. Aquí 
con su hijo Juanca y su 
bella nuera.

MONTSE PÉREZ CISNEROS, diputada local por Movimiento Ciudadano, acudió a vivir las emo-
ciones de la serie final de Charros contra Tomateros en el Estadio Panamericano para echarle 
porras a los caporales. Montse, es una gran aficionada al deporte rey.

AQUÍ EL DOCTOR HÉCTOR 
RAÚL PÉREZ GÓMEZ, se dio 
su tiempo para disfrutar y 
vivir las emociones de ver 
a Charros de Jalisco en la 
final de la LAMP, enfrentán-
dose a Tomateros, equipo al 
que venció para ceñirse su 
tercera corona en diez años 
de participar en la Liga del 
Pacífico. Aquí aparece con su 
orgullosa hija, Montse, que 
adora el beisbol.

LA FOTO DE LA SEMANA Y DE MUCHO TIEMPO. El gobernador Pablo Lemus con los propieta-
rios de El Informador, Carlos Álvarez  del Castillo Zuluaga y Juan Carlos Álvarez del Castillo 
Barragán, quienes fueron satanizados y calumniados por Enrique Alfaro Ramírez. Lemus 
se reúne con ellos en Palacio de Gobierno y envía un mensaje. Es un mensaje de respeto al 
trabajo periodístico. Ya no más maniqueísmo en la relación gobierno con la prensa.

FESTEJO FAMILIAR DEL CUMPLEAÑOS DEL MAGISTRADO del Supremo Tribunal de Justicia de 
Jalisco Maestro Luis Enrique Villanueva Gómez. Parados de izquierda a derecha: Mtra. Sara 
Rosalinda Villanueva Gómez, Dr. Juan Manuel Villanueva Gómez, Magistrado Luis Enrique Vi-

DOS GRANDES LEYENDAS

AQUÍ DOS GRANDES LEYENDAS DE CHARROS que vimos en la serie de Charros Vs Tomateros, 
el ex capitán de Jalisco, Manny Rodríguez y el ex parador en corto, Amadeo Zazueta.

JUAN RAMÓN SEVILLA 
COVARRUBIAS y su agradable 

esposa Cecy, de las asiduas 
familias que van al estadio a 
apoyar a Charros de Jalisco. 

Aquí se toman la foto con el ex 
pelotero de Charros, Amadeo 

Zazueta, el mismo que  formó 
parte del conjunto que le dio 
dos campeonatos a Charros.

FELIZ CUMPLEAÑOS
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“De acuerdo con el estudio de Latinobarómetro publicado por El Financiero, 50 por 
ciento de las personas entrevistadas en México dijo estar muy o algo satisfecho con el 
funcionamiento de la democracia en el país, el registro más alto desde 1995, cuando 
dio inicio el seguimiento de encuestas Latinobarómetro”.

El estudio Latinobarómetro también indica que el nivel de apoyo a la democracia mexi-
cana de acuerdo con la frase atribuida a Winston Churchill, “la democracia puede tener 
problemas, pero es el mejor sistema de gobierno”, registró 74 por ciento en 2024, el 
tercer registro más alto en la serie, desde 1995.

>ESTUDIO REVELADOR DE LATINOBARÓMETRO

Por Pedro Vargas Avalos

A partir de que la izquierda mexi-
cana se alzó con un triunfo elec-
toral presidencial admitido por 
todos, (puesto que el de 1988 

con Cuauhtémoc Cárdenas -cuando se cayó 
el sistema- y luego el de 2006, cuando la de-
recha logró el poder “haiga sido como haiga 
sido”- no se reconocieron oficialmente) en 
los comicios de 2018, tomando como par-
teaguas esa fecha, ha sido tema constante de 
conversación, en todos los niveles, si esta-
mos mejor o peor como nación.

 Desde luego que como cada vie-
jo alaba su bordón, si oímos a los oposi-
cionistas a la Cuarta Transformación -4T-, 
estamos en situación negativa, yendo de lo 
desventajoso hasta lo trágico. En cambio, si 
escuchamos a los partidarios del lopezobra-
dorismo, no cabe duda de que hemos avan-
zado. En este caso, surge la disyuntiva: ¿A 
quién creerle?

 Ante lo encontrado de cada uno 
de los bandos antedichos, para optar por al-
guna de las dos valoraciones, es menester 
acudir a una especie de tercero en discordia: 
este puede ser, mejor que una persona, una 
institución especializada en temas político-
sociales, económicos y culturales.

 En ese dilema estábamos, cuan-
do apareció una noticia en El Financiero 
de fecha 13 de enero de este año, un dia-
rio capitalino que no puede tildarse de ser 
simpatizador de la 4T. El artículo lo firma 
Alejandro Moreno, especialista en estudios 
demoscópicos, y el encabezado del perió-
dico dice: “La satisfacción con el funcio-
namiento de la democracia rompió récord 
en México en 2024, según revela el estudio 
Latinobarómetro, una encuesta realizada en 
los países de América Latina y el Caribe 
desde hace 30 años.”

 Como es lógico, si admitimos cual 
es la tendencia del rotativo mencionado, y 
la preparación del autor de la colaboración, 
es necesario saber qué  tipo de organismo es 
el que publicó ese estudio. Según se lee en 
la página de esa empresa, “Latinobarómetro 
es un estudio de opinión pública que aplica 
anualmente alrededor de 20.000 entrevistas 
en 18 países de América Latina represen-
tando a más de 600 millones de habitantes.” 
Es pues una especie de ONG sin fines de lu-
cro, y su sede no es nuestra República, sino 
la ciudad de Santiago de Chile, en el cono 
sudamericano.

 La aludida Corporación Latino-
barómetro, se considera independiente de 
influencias externas. Sus investigaciones 
por lo general son muy bien estimadas y 

atienden el desarrollo de la democracia, la 
economía y la sociedad. En cada trabajo, 
utilizan indicadores variados de opinión pú-
blica, con lo que miden actitudes, valores y 
comportamientos. Por lo anterior es que los 
resultados que ofrecen a la comunidad de 
países de América son utilizados por los ac-
tores socio políticos de cada región, incluso 
otros actores internacionales, y desde luego 
entes gubernamentales y medios de comu-
nicación de todas las directrices. Como no 
solo en nuestra patria es tiempo de mujeres, 
también en esa institución lo es, así es que 
la directora ejecutiva desde la fundación en 
1995 es una inteligente dama: Marta Lagos.

 Volviendo al autor de la nota pe-
riodística -Alejandro Moreno- se afirma que 
“De acuerdo con el estudio, 50 por ciento de 
las personas entrevistadas en México dijo 
estar muy o algo satisfecho con el funciona-
miento de la democracia en el país, el regis-
tro más alto desde 1995, cuando dio inicio 
el seguimiento de encuestas Latinobaró-
metro”. Haciendo un recuento a los datos 
de ese estudio, de cómo se visualizó por la 
ciudadanía mexicana nuestra democracia, 
afirma el señor Moreno: en 1997, cuando el 
PRI perdió por primera vez la mayoría en 
el Congreso, 45 por ciento de las personas 
en México dijo estar muy o algo satisfecha 
con la democracia. Sin embargo, la transi-
ción que se registró al ganar la presiden-
cia Vicente Fox, sufrió un traspiés, pues el 

porciento que arrojó la encuesta correspon-
diente apenas llegó al 37%. Hemos de ano-
tar que en otros años, la satisfacción con la 
democracia llegó a estar hasta por debajo de 
20 por ciento.

El estudio Latinobarómetro también in-
dica que el nivel de apoyo a la democracia 
mexicana de acuerdo con la frase atribuida 
a Winston Churchill, “la democracia puede 
tener problemas, pero es el mejor sistema de 
gobierno”, registró 74 por ciento en 2024, 
el tercer registro más alto en la serie, desde 
1995. Ya como conclusión, comparando el 
nivel democrático de México con las nacio-
nes hermanas del subcontinente, conquistó 
el tercer sitio de satisfacción.

En un programa del corporativo de Tele-
visa, dirigido por Leo Zuckerman, comen-
tarista totalmente crítico a la 4T, se comentó 
lo sostenido por el multicitado Latinobaró-
metro. Allí este comentócrata y otro de sus 
cofrades - Jesús Silva-Herzog Márquez: pe-
riodista, escritor y académico miembro de 
la Academia Mexicana de la Lengua- han 
sostenido que nuestra democracia está ago-
nizando. Ahora se toparon con este punto de 
vista y quedaron algo perplejos. Sobre todo, 
cuando externó su parecer Blanca Heredia, 
experta politóloga y reconocida feminista. 
Ella comenzó aclarando que no cree eso de 
que nuestra democracia está agónica, y que 
las estadísticas del estudio que nos ocupa 
son ciertas.

Otro analista, Javier Tello, anotó que 
no puede desdeñarse que en 2017 nuestra 
satisfacción por la democracia tenía califi-
cación de 16% y en cambio, el año pasado 
logró el 50. Asimismo, se debe considerara 
el renglón de apoyo a ese sistema, el cual 
del 55% pasó al 74 por ciento y significa-
tivamente a ello, está el tema de confianza 
en el gobierno que fue del 16 al 52%. Otro 
capítulo importantísimo es el económico 
y la prosperidad, que pasó del 14% al 45 
por ciento. Es importante que lo anterior lo 
asentaron voces informadas y muy capaces. 
En general pues, para muchos ciudadanos el 
funcionamiento de México está mejor. 

Como la mejor opinión la tiene el lector, 
dejamos a su libre juicio el que decida si es-
tamos con la narrativa que casi sepulta nues-
tra democracia y la mejoría nacional (según 
sostienen los comentaristas orgánicos que 
han manifestado su enojo con la 4T), o con 
los números que arrojó esta encuesta de La-
tinobarómetro, de la que aquellos irredentos 
impugnadores del actual régimen indican 
que los resultados positivos del estudio, está 
inclinada por ideologías afines. Pero ellos 
no tienen lucha y así seguirán en tanto no se 
les prodiguen “apapachos”.

 Por lo dicho y citado, no queda 
más que otorgar valor, sin pecar de optimis-
mo, a los números de este informe anual de 
Latinobarómetro. 

MEXICO DESPUES DEL 2018: 
HAY SATISFACCIÓN CON LA DEMOCRACIA

En México crece la opinión favorable sobre la democracia, de acuerdo a estudio publica por  Latinobarómetro.

OPINIÓN
Vale la pena recordar que en la administración de Barak Obama sigue siendo el período 
de mayor índice de deportaciones de migrantes indocumentados, ya que expulsó de la 
Unión Americana a más de 2 millones de personas en su administración y al llegar Trump 
en su primer período, anticipó que deportaría a 4 millones de indocumentados, pero se 
quedó por debajo de la cifra de Obama.

“Es Donald Trump un personaje muy difícil de predecir porque sabe generar muchas dis-
tracciones, es lo que aprendimos en los cuatro años pasados, es un experto en bullying, 
es un bufón, pero tarugo no es, y para eso necesitamos no sobre reaccionar a cada cosa 
que dice o que anuncia, porque una cosa es lo que él quiera hacer y otra cosa es lo que 
le permita hacer la Constitución”.

CONFÍAN MÉXICO-AMERICANOS QUE
LA DEMOCRACIA DE EU FRENARÁ A TRUMP
Por Mario Ávila

Confianza de que la democracia esta-
dounidense está lo suficientemente 
fuerte como para aguantar el fenó-
meno que representa el presidente 

Donald Trump, pese a que tiene un gran po-
der acumulando no solo la Casa Blanca y las 
Cámaras del Senado y la de Representantes, 
sino incluso la Suprema Corte de Justicia, 
manifestó el empresario jalisciense, Sergio 
Suárez, fundador y presidente Instituto Nor-
teamericano para el Progreso Mexicano, NAI-
MA (North American Institute for Mexican 
Advancement).

Explicó que dadas las primeras muestras 
de lo que será su política de gobierno en este 
segundo período al frente de los Estados Uni-
dos de América, sus decisiones ciertamente le 
causarán algunos daños a la democracia esta-
dounidense, pero a la vez externó su deseo de 
que las instituciones soporten esta embestida, 
particularmente los gobiernos de los estados 
que junto con los procuradores de justicia, son 
los que pueden demandar al Gobierno Federal 
en el vecino país del norte.

En opinión del líder de la comunidad mi-
grante que tiene sus raíces en el municipio de 
Juanacatlán, pero lleva ya más de cuatro dé-
cadas radicado en la región del Medio Oeste, 
específicamente en Chicago, “Donald Trump 
es un experto en crear caos y él es muy bueno 
para manejar ese caos, causar miedo y creo 
que no debemos de morder el anzuelo”.

Es Donald Trump un personaje muy difí-
cil de predecir -expuso-, porque sabe generar 
muchas distracciones, es lo que aprendimos 
en los cuatro años pasados, es un experto en 
bullying, es un bufón, pero tarugo no es, y 
para eso necesitamos no sobre reaccionar a 
cada cosa que dice o que anuncia, porque una 
cosa es lo que él quiera hacer y otra cosa es lo 
que le permita hacer la Constitución.

Refiere que escogió temas muy sensibles 
con los que gana adeptos para asustar a la 
gente y para mantenerla en la zozobra, “como 
eso de quitar el derecho de ser americano por 
nacimiento, a lo que ya un juez acaba de de-
clarar que nunca había visto una violación tan 
descarada a la Constitución”, planteó.

Insistió en que el presidente Trump dice 
un poquito de verdad, para vender una gran 
mentira y se refirió en lo particular a que una 
cosa son los derechos y otra muy deferente 
son los abusos a esos derechos.

Como ejemplo planteó lo estipulado en 
la Constitución para que la gente llegue a la 
frontera y que tengan paso libre para entrar 
a Estados Unidos cuando ve amenazada su 
seguridad, ya que como una protección a sus 
derechos humanos tiene la posibilidad de so-
licitar asilo.

Recordó que de esta manera y como una 
estrategia política, así se iniciaron hace más de 
una década las famosas caravanas que venían 
desde Centroamérica, con el único propósito 
de hacer ver mal al gobierno de Barak Oba-
ma, incluso asegura que se hicieron de manera 

planeada, con alevosía y ventaja “y a la hora 
de que entra el siguiente gobierno y ya quie-
ren pararlas, ya se puso difícil porque ya se 
había creado una estructura de gente mala que 
se aprovecharon, le cobraban a la gente y les 
vendían que iban a ser ciudadanos americanos 
y que les iban a ayudar a cruzar la frontera, 
explotando los beneficios que tiene Estados 
Unidos para el asilo político”.

De tal suerte -abundó-, que este derecho 
que está en la Constitución se pervirtió y fue-
ron cientos de miles los que cada año llegan 
a la frontera y con ello se rebasó la posibili-
dad de procesar esa cantidad de pedimentos 
y quedó súper rebasado el sistema por una in-
mensa mayoría de personas que mentían sobre 
los riesgos de que su vida se veía amenazada, 
aunque habrá que reconocer que en muchos 
casos sí se trata de situaciones reales.

Sergio Suárez, presidente de NAIMA y 
creador de 12 empresas en los Estados Uni-
dos, recordó que para atender este problema, 
desde el año pasado se había llegado a algunos 
acuerdos entre los integrantes de ambas cáma-

ras e incluso se contaba con el apoyo presu-
puestal de la Casa Blanca, para eliminar el 
ingreso de los solicitantes de asilo, atendién-
dolos mediante un proceso de inmediato a su 
llegada a la frontera, sin necesidad de dar cita 
a la Corte y eso se resolvía metiendo recursos 
económicos y humanos, para atender incluso 
los procesos que estaban retrasados.

Sin embargo -expuso-, cuando Trump se 
da cuenta, le habla a los representantes repu-
blicanos en la cámara baja y amenaza a todos 
para que no firmen el proyecto, porque eso le 
convenía, que se quedaran las cosas sin solu-
ción, para respaldar su discurso anti migrante 
y con ello facilitar el triunfo en las elecciones, 
dado que una de sus promesas es hacer creer 
a la gente que solo èl puede poner orden en la 
frontera.

Vale la pena recordar que en la administra-
ción de Barak Obama sigue siendo el período 
de mayor índice de deportaciones de migran-
tes indocumentados, ya que expulsó de la 
Unión Americana a más de 2 millones de per-
sonas en su administración y al llegar Trump 

en su primer período, anticipó que deportaría a 
4 millones de indocumentados, pero se quedó 
por debajo de la cifra de Obama.

Por cierto, por lo que toca a Jalisco, se-
gún datos del Consejo Nacional de Población 
(Conapo), en el año 2020 fueron expulsados 
de Estados Unidos 6 mil 475 jaliscienses; en 
el 2021 la cifra decreció a 4 mil 663; en el 
2023 hubo un registro de 920 repatriados y en 
el año 2024 la cifra de jaliscienses deportados 
fue de 1 mil 060.

VEN NAIMA Y CONFEDEJAL
CAÍDA DE LAS REMESAS
En el tema de las remesas, en las que Ja-

lisco es uno de los tres estados del país que 
mayormente se benefician por este concepto, 
el líder migrante, Sergio Suárez admitió que 
seguramente se verá una caída de la llegada 
de dinero enviado desde los Estados Unidos, 
particularmente “por el puro miedo”.

Detalló que han empezado a verse cam-
pañas y redadas en diversos estados y en todo 
tipo de establecimientos “y los paisanos cuan-
do ven a un grupo de policías tienen miedo de 
que sean gente de migración, la gente deja de 
salir a la calle, se encierra, deja de consumir, 
deja de exponerse e incluso aumenta el ausen-
tismo laboral y por lo tanto no tienen dinero 
para enviar a sus familiares en México”.

Por cierto, los datos del Gobierno del Esta-
do de Jalisco coinciden con la información del 
líder migrante Sergio Suárez, presidente de 
NAIMA y fundador del Consejo Nacional de 
Federaciones Jaliscienses de Estados Unidos 
(Confedejal), que aglutina a los representantes 
de seis federaciones jaliscienses establecidas 
en la Unión Americana, en el sentido de que la 
aportación de los paisanos a través de las re-
mesas, representan más de la mitad del monto 
total del presupuesto que este año ejercerá el 
Gobierno del Estado, ya que rebasan los 100 
mil millones de pesos anuales (5 mil millones 
de dólares), cuando el gasto gubernamental 
pronosticado para el 2025 será de 170 mil mi-
llones de pesos.

Una de las tareas que además se ha inicia-
do a través de NAIMA, es ayudar a los dueños 
de los negocios a prepararse para las audito-
rías que podrían llegarles de manera sorpresi-
va, “porque van a empezar a llegar las cartas 
a los negocios, diciéndote que los números 
ITIN no checan y empezarían las auditorías, 
de ahí que esa asesoría es para saber qué ha-
cer, cuando esto se presente”.

En Estados Unidos, el número de iden-
tificación de contribuyente individual para 
extranjeros (ITIN por sus siglas en inglés) 
permite a los extranjeros pagar impuestos, 
mantener al día su situación fiscal, y podría 
más adelante servir para otros trámites rela-
cionados con la estancia en este país; es decir, 
se utiliza con la persona indocumentada ad-
mite no tener seguridad social, pero mostrar 
disposición para trabajar y pagar impuestos, 
por ello te dan un número ITIN, que no es su 
número de seguridad social, no te da benefi-
cios, pero te permite pagar impuestos.

>TRUMP, AGENTE DEL CAOS: SERGIO SUÁREZ

LOS EFECTOS DE LAS POLÍTICAS DE TRUMP EN JALISCO

Sergio Suárez, fundador y presidente Instituto Norteamericano para el Progreso Mexicano, 
NAIMA (North American Institute for Mexican Advancement), confía en que las instituciones 
democráticas norteamericanas sean un dique al extremismos del Presidente Donald Trump.
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OPINIÓN DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

OPINIÓN

EL FOFO Y LOS DERECHOS 
HUMANOS

Iván 
Arrazola

Por |

Existen diversas opiniones en torno 
a este caso. Algunos sostienen que 
el Fofo se lo merece, considerando 
que es un castigo justo tras agredir 

brutalmente a una mujer; otros opinan que 
se trata de una forma de hacer justicia. Hay 
quienes incluso expresan satisfacción al ver 
el suceso, justificándolo en el hecho de que 
se trata de un influencer que exhibe su pre-
potencia a través de sus acciones. Asimis-
mo, hay quienes aseguran que todo ha sido 
montado para que el “Fofo” Márquez salga 
de la cárcel y no cumpla los 17 años de con-
dena impuestos.

Este incidente encierra tanto lo peor 
como lo mejor de nuestra sociedad, pero 
no se puede ignorar que el video en el que 
custodios golpean al influencer evidencia 
un abuso de autoridad y la ausencia de ga-
rantías fundamentales. Todo ello invita a 
una reflexión profunda sobre el respeto a 
los derechos humanos en México.

En el video se observa a “El Fofo” arro-
dillado; luego, uno de los custodios lo le-
vanta y comienza a abofetearlo y golpearlo. 
Durante el altercado, el guardia le pregunta: 
“¿Qué chillas? ¿Así le pegó a una mujer?”. 
Finalmente, otro de los guardias le ordena 
que se quite toda la ropa. La imagen resulta 
profundamente inquietante, y es probable 
que en este país pocas personas no hayan 
tenido alguna experiencia negativa con la 
autoridad. Además, el aparente beneplácito 
que algunos pueden sentir ante este supues-
to acto de justicia resulta perturbador, ya 
que hoy le tocó a “el Fofo”, pero mañana 
cualquiera podría convertirse en víctima de 
maltrato.

Quizás lo más lamentable de este caso 
es la incapacidad misma de las institucio-
nes de derechos humanos para reconocer la 
magnitud del problema. Las declaraciones 
de Rosario Piedra, presidenta de la Comi-
sión Nacional de Derechos Humanos, evi-
dencian una crisis en la que las prioridades 
de la autoridad están claramente desvia-
das. Piedra denuncia la existencia de una 
institución neoliberal, obsesionada con el 
cumplimiento de normas internacionales 
y ajena a las necesidades y la historia del 
pueblo. Poner la ideología por encima de la 
protección de los derechos fundamentales 
no es, en definitiva, una estrategia viable ni 
justa.

No obstante, la respuesta de la presi-
denta de la CNDH resulta comprensible, ya 
que el gobierno adopta la misma postura. 
Diversos informes, elaborados tanto por go-
biernos como por organismos internaciona-
les, evidencian que en México se violan los 
derechos humanos. Por ejemplo, el Depar-
tamento de Estado de los Estados Unidos 
emite periódicamente un informe basado 
en información oficial que resalta los graves 
problemas que aquejan al país: ejecuciones 
extrajudiciales, desapariciones forzadas, 
tortura y tratos crueles, inhumanos o degra-
dantes por parte de las fuerzas de seguridad, 
condiciones penitenciarias duras y poten-
cialmente mortales, detenciones o encarce-
lamientos arbitrarios y serias deficiencias en 
la independencia del poder judicial.

Lamentablemente, la respuesta del go-
bierno, en lugar de respaldarse en datos que 
demuestren una situación favorable, recurre 
a un discurso nacionalista. Se argumenta 
que se trata de intervenciones injerencistas, 
que México no es colonia de nadie y que 
Estados Unidos se entromete en la política 
interna, todo ello con el fin de evadir la ren-

dición de cuentas sobre lo que ocurre en el 
país.

Ante la difusión del video, el gobierno 
del Estado de México tomó medidas inme-
diatas: se destituyó a la directora del penal 
de Barrientos y a los custodios que agre-
dieron al influencer; además, se trasladó al 
influencer a otro centro penitenciario para 
garantizar su seguridad, y la Comisión de 
Derechos Humanos abrió una investiga-
ción. Por su parte, el secretario de Seguri-
dad afirmó que, para resolver este tipo de 
problemas, es necesario construir más cár-
celes. Esta respuesta no solo evidencia una 
preocupante falta de visión, sino también la 

carencia de protocolos y controles adecua-
dos para salvaguardar los derechos de las 
personas privadas de libertad.

Por último, es importante destacar que 
la misma indignación que generó la agre-
sión de Fofo Márquez a Edith N debería 
sentirse al presenciar la cobarde agresión 
contra Márquez por parte de miembros del 
centro penitenciario. Lamentablemente, la 
realidad es otra: abundan todo tipo de opi-
niones, pero de manera inquietante, muchas 
se muestran indiferentes ante el maltrato 
que sufre el joven. Esta división de posturas 
evidencia lo lejos que estamos de alcanzar 
la concientización necesaria sobre el respeto 
a los derechos humanos en el país.

Tal vez, en este momento en que tanto 
se habla sobre la necesidad de democratizar 
el Poder Judicial, lo idóneo sería plantear 
una reforma integral de todo el sistema de 
justicia. Creer que la sola elección de jueces 
y ministros bastará para volverlo más jus-
to es como querer tapar el sol con un dedo, 
pues la realidad es mucho más cruda de lo 
que muestran las imágenes del maltrato al 
que ha sido sometido Fofo.

ES IMPORTANTE 
DESTACAR QUE LA 

MISMA INDIGNACIÓN QUE 
GENERÓ LA AGRESIÓN DE 
FOFO MÁRQUEZ A EDITH 

N DEBERÍA SENTIRSE 
AL PRESENCIAR LA 
COBARDE AGRESIÓN 

CONTRA MÁRQUEZ POR 
PARTE DE MIEMBROS DEL 
CENTRO PENITENCIARIO. 

LAMENTABLEMENTE, 
LA REALIDAD ES OTRA: 
ABUNDAN TODO TIPO 

DE OPINIONES, PERO DE 
MANERA INQUIETANTE, 
MUCHAS SE MUESTRAN 
INDIFERENTES ANTE EL 

MALTRATO QUE SUFRE EL 
JOVEN.

EL GRAN 
GARROTE

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Por esos tropos que tiene la histo-
ria hoy estamos frente al relanza-
miento del expansionismo de los 
EUA, al menos en intenciones ya 

declaradas, tal como en 1898 tras la guerra 
hispano-estadounidense lo hiciera William 
Mckinley al anexarse Filipinas, Puerto 
Rico y Guam. 

La teoría del Destino Manifiesto que 
había llevado también a la guerra contra 
México y a la anexión de Texas, Califor-
nia, Nevada, Utah y Colorado en 1846, ha 
estado presente, como puede entenderse 
de las palabras de Theodore Roosevelt en 
1904: “La injusticia crónica o la importan-
cia que resultan de un relajamiento gene-
ral de las reglas de una sociedad civilizada 
pueden exigir que, en consecuencia, en 
América o fuera de ella, la intervención 
de una nación civilizada y, en el hemis-
ferio occidental, la adhesión de los Esta-
dos Unidos a la Doctrina Monroe, puede 
obligar a los Estados Unidos, aunque en 
contra de sus deseos, en casos flagrantes 
de injusticia o de impotencia, a ejercer un 
poder de policía internacional”. Todo re-
sumido en otra frase del mismo Roosevelt 
“Habla suavemente y lleva un gran garro-
te, así llegarás lejos.”

A los ojos de la nueva administración 
presidencial estadounidense, las condicio-
nes para una intervención, no militar por 
el momento, (aunque ha deslizado la posi-
bilidad, tanto para Groenlandia como para 
Panamá), se configuran actualmente, con 
una salvedad, tanto Mckinley como Roo-
sevelt actuaban para ampliar su influencia 
y poderío, mientras que Donald Trump lo 
hace para conservarlos, para proteger a su 
país. 

Tal vez su visión no sea compartida 
por un amplio segmento de sus compatrio-
tas pero el sentimiento de vulnerabilidad, 
de pérdida de fortalezas, incluso de su 
propia identidad y cultura primigenia ha 
llevado a convertir un slogan de campa-
ña en toda una declaración y movimiento. 
Make America Great Again (MAGA) lle-
va implícito ese sentimiento de pérdida, 
hagámoslo de nuevo grande es un mantra 
compartido por los votantes que le dieron 
el triunfo y la mayoría en su Congreso.

Sin embargo, la coincidencia en el fin 
no quiere decir que estén haciendo el diag-
nóstico correcto. No hay en la plataforma 
ideológica de dicho movimiento ningún 
planteamiento autocrítico, ni análisis que 
no funden en los adversarios o diversos el 
origen de sus vulnerabilidades. Hay una 
lógica de autosuficiencia y una alta dosis 
de arrogancia en la nueva clase gobernante 
que les lleva a descalificar, amenazar y a 
esgrimir lo que más que fortaleza es mues-
tra de debilidad.

Es inexplicable que, siendo hombres 
de negocios, tanto el presidente como su 
séquito de multimillonarios, piensen ha-
cerse fuertes debilitando, golpeando a sus 
socios. Si bien por este lado hay una gran 
dependencia, también se ha consolidado 
una complementariedad que arroja múlti-
ples conveniencias. 

En la narrativa presidencial y en la del 
entonces candidato es evidente que falta la 
reflexión profunda y prioriza la utilidad in-
mediata, efectista  y fatua, sobre los verda-

deros intereses de su nación. La profunda 
división que ha creado, en mucho favoreci-
da por las redes y medios de los magnates 
que hoy forman su círculo, no abona a su 
propósito de grandeza a recuperar.

Al igual que en nuestro país, la sober-
bia causada por el triunfo electoral apa-
bullante, lo lleva a gobernar para los seg-
mento de población afines, en momentos 
en que se requiere de la unidad nacional. 
La amenaza comercial de China es real y 
no bastará con recuperar el Canal de Pa-
namá para contrarrestarla, como tampoco 

la anexión de Groenlandia equilibrará los 
términos bélicos con Rusia si por otra parte 
debilita a la OTAN y libra otra guerra co-
mercial con la Unión Europea.

Lo cierto es que no parece haber sen-
satez en la primitiva lógica anunciada y en 
breve practicada. Es remoto que libre Mé-
xico la fijación de aranceles, sin embargo 
sí se puede pensar en la limitación tempo-
ral de los mismos una vez que los efectos 
nocivos empiecen a sentirse en ambas eco-
nomías.

En México, con o sin presiones aran-
celarias, se tiene que seguir combatiendo 
a las organizaciones criminales, pero tam-
bién tomar conciencia de que los efectos 
de la fijación de aranceles serán más no-
civos por la propia fragilidad de nuestra 
economía, fuertemente limitada por la 
incertidumbre resultante de la reforma ju-
dicial, el desequilibrio fiscal y el deterioro 
institucional heredados.

En EUA el fundamentalismo, propio 
del siglo XIX, se está reeditando y en Mé-
xico, también se retrocede hasta el siglo 
anterior con el populismo como herra-
mienta y el nacionalismo como bandera. 
Ambas naciones debieran considerar que 
sus vulnerabilidades son auto inflingidas y 
en particular México, aceptar que los aran-
celes son, o pueden ser, el detonante de la 
crisis que se ha venido asomando desde 
la instauración del nuevo régimen. Por lo 
pronto, somos víctimas del destino mani-
fiesto y hay pocos recursos para oponerse.

OPINIÓNOPINIÓN

EN EUA EL 
FUNDAMENTALISMO, 

PROPIO DEL SIGLO XIX, 
SE ESTÁ REEDITANDO 

Y EN MÉXICO, TAMBIÉN 
SE RETROCEDE HASTA 

EL SIGLO ANTERIOR CON 
EL POPULISMO COMO 
HERRAMIENTA Y EL 

NACIONALISMO COMO 
BANDERA.

OPINIÓN

LA SUPREMACÍA 
RACIAL

Gerardo 
Rico

Por |

“Hace solo unos meses, en un hermo-
so campo de Pensilvania, la bala de 
un asesino me atravesó la oreja, pero 
sentí entonces y creo, aún más aho-

ra, que mi vida fue salvada por una razón. 
Dios me salvó para hacer a Estados Unidos 
grande de nuevo”, una de las frases del Pre-
sidente Donald  Trump durante su discurso 
de toma de posesión como el mandatario 
número 47 de la Unión Americana, que 
describe la visión que tiene del mundo

Más allá de la imposición de aranceles, 
las advertencias de bloqueos comerciales, 
de pretender la compra de Groelandía, de 
buscar apoderarse del Canal de Panamá, 
una de las amenazas que representa el Pre-
sidente de Estados Unidos, es la suprema-
cía racial. Situación que se torna peligrosa 
cuando se creía superada.

Al analizar los nombres de los cola-
boradores en su gabinete y ver sus ante-
cedentes, sobre todo el de Elon Musk, el 
multimillonario dueño de Tesla, CEO de 
la agencia espacial SpaceX, presidente 
de X Corp  -la empresa que opera la red 
social X-  de origen sudafricano y quien 
asumió como titular del Departamento de 
Eficiencia Gubernamental, al celebrar la 
investidura de Trump con un gesto como 
el saludo nazi, indica mucho de lo que nos 
espera con la supremacia racial.

El discurso de Donals Trump en su as-
censo al poder me hizo recordar el famoso 
Mein Kampf  aquél libro autobiográfico 
de Hitler, que en algunas de sus partes 
esenciales trata sobre su egocentrismo 
narcisista, Sus teorías son extremistas, in-
morales y parecen prometer guerra y ca-
tástrofe si se las toma en serio. Destaca su 
programa de ultranacionalismo, racismo y 
expansionismo territorial, 

El supremacismo blanco se ha enmar-
cado históricamente en una serie de movi-
mientos sociales y políticos de la extrema 
derecha. Señalan que si bien no existe con-
senso en torno la definición de “extrema 
derecha” en nuestras sociedades, ésta se 
entiende antisocialismo, anti comunismo, 
anti inmigración, anti feminismo, islamo-
fobia, antisemitismo, racismo, xenofobia y 
el uso de la violencia extrema. 

Los movimientos sociales de extre-
ma derecha presentan estas características 
en diferentes combinaciones y además se 
transforman en el tiempo y de acuerdo al 
contexto.  Es una ideología racista basada 
en la idea de la superioridad de la “raza 
blanca”, donde se promueve la idea de que 
ésta debe tener la autoridad política, econó-
mica y social en la sociedad. 

Algunas características:
1.- Es un fenómeno o constructo social 

histórico que se ha expresado como un mo-
vimiento ideológico y social fundamenta-
do en creencias y prácticas específicas que 
subrayan la superioridad de la “raza” blan-
ca y buscan mantener y ampliar sus privi-
legios sobre otras minorías. 

2.- Sostiene y justifica la creencia en la 
amenaza que significan el resto de las “ra-
zas” para la “raza” y la cultura blanca.

3.-  Como movimiento social, la supre-

macía blanca es parte de un sistema polí-
tico, social, económico, filosófico y ético, 
pues es un proyecto político basado en el 
control del poder y los recursos por parte 
de la “raza” blanca (politización del racis-
mo).

4.- Por lo tanto, como ideología, movi-
miento social, proyecto político y sistema 
complejo, la supremacía blanca funciona a 
nivel individual y colectivo.

 A pesar de sus diferentes manifestacio-
nes, la supremacía blanca se sostiene en 4 

pilares ideológicos centrales:
1.-  Los blancos deben dominar a las 

otras “razas”.
2.-  Los blancos deben vivir únicamen-

te en sociedades de blancos. 
3.-  Los blancos tienen una cultura pro-

pia superior al resto.
4. - Genéticamente los blancos son su-

periores al resto de las “razas”. 
Una más: “Mi reciente elección es un 

mandato para revertir completa y total-
mente una horrible traición, y todas estas 
muchas traiciones que han tenido lugar, y 
para devolver al pueblo su fe, su riqueza, su 
democracia y de hecho su libertad, a partir 
de este momento, el declive de América 
ha terminado. Las libertades y el glorioso 
destino de nuestra nación ya no serán ne-
gados, y restauraremos inmediatamente la 
integridad, la competencia y la lealtad del 
Gobierno de Estados Unidos”, otra parte de 
su discurso al asumir por segunda ocasión 
la presidencia de los Estados Unidos.

Peligroso para México y el mundo el 
populismo de derecha que observamos 
desde hace unas semanas en Washington.

“MI RECIENTE ELECCIÓN 
ES UN MANDATO PARA 
REVERTIR COMPLETA 
Y TOTALMENTE UNA 

HORRIBLE TRAICIÓN, Y 
TODAS ESTAS MUCHAS 
TRAICIONES QUE HAN 

TENIDO LUGAR, Y PARA 
DEVOLVER AL PUEBLO 
SU FE, SU RIQUEZA, SU 

DEMOCRACIA Y DE HECHO 
SU LIBERTAD, A PARTIR 
DE ESTE MOMENTO, EL 

DECLIVE DE AMÉRICA HA 
TERMINADO”.

DONALD TRUMP

LA SIN RAZÓN DEL ABUSO 
DEL PODER

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

Una vez escuché una frase que hoy 
recupero y comparto: “Podré ser 
un idiota, pero no un estúpido”.

Quizá haya mil supuestas ra-
zones del por qué Donald Trump impone a 
México y Canadá aranceles a sus exporta-
ciones a EEUU sabiendo que ha iniciado una 
guerra comercial que ni a él, ni a su gobierno, 
ni a su pueblo, beneficiarán; yo tengo una 
idea un tanto distinta a las que escucho una 
y otra vez. Para mi, la precariedad financiera 
del gobierno norteamericano ante su abulta-
da deuda lo lleva a buscar ingresos de dónde 
sea a fin de poder pagar su desuda. Así de ab-
surdo es su entendimiento de la macroeco-
nomía. Lo demás, quizá, sea solo discurso 
y excusa. En 2016, leí sobre cómo Donald 
Trump llevó a la quiebra a sus casinos en At-
lantic City, ganando él millones de dólares. 

Trump y Putin se igualan al haber inicia-
do sus guerras personales, el gringo contra 
Canadá y México, y el ruso contra Ucrania, 
creyendo que ganarían antes de disparar la 
primera bala. La vida no complace estupide-
ces. 

Donald Trump me parece un hombre de 
profundas contradicciones. Habla de valores 
como el derecho a la vida de los no nacidos, 
y de su oposición a la teoría de géneros, que 
aplaudo; sin embargo, sufre de una evidente 
incontinencia verbal que raya en peligro-
sa. Trump debería leer, siendo cristiano no 
denominacional, el libro de los Proverbios 
(21:23) en la Biblia que nos dice: “El que 
guarda su boca y su lengua, guarda su alma 
de angustias”. Trump debería, pues, abs-
tenerse de hablar cuando no sea necesario. 
Como presidente de su nación, debería apre-
ciar el valor del silencio y cuidar su jactancia.

Mi padre insistía en decirme: “Las peores 
caídas se dan al tropezarse con la propia len-
gua, y los peores engaños, por escuchar pala-
bras necias”. Los poderosos se pierden en las 
adulaciones mentirosas de sus lacayos. Solo 
las prostitutas engañan a sus clientes asegu-
rándoles ser los mejores amantes del mundo, 
aunque sean incompetentes al complacer a 
la mujer; ellas van por el menor tiempo para 
cada cliente. Cuántos, hombres y mujeres, de 
ese viejo oficio acompañan a Trump cada día 
en su gobierno.

Cuando Enrique Peña Nieto presentó al 
Congreso su iniciativa de gravar con impues-
tos a los alimentos, medicamentos y educa-
ción, compartí con Edwin Lino, su secretario 
particular, mi inconformidad pues nos haría 
sentir empobrecidos al no poder comprar los 
alimentos y medicamentos que un día ante-
rior podíamos adquirir, y obligar a cambiar 
de escuelas a nuestros hijos al no poder pagar 
las colegiaturas. Por fortuna no prosperó. En 
aquella oportunidad supe que el presidente 
Peña Nieto, dicho por él mismo, buscaba ter-
minar de una vez y para siempre las intento-
nas de Acción Nacional para gravar esos ru-
bros de nuestra canasta familiar; se debatiría 
y rechazaría, y así fue.

Lo peor que puede hacer un presidente 
o gobernador es hablar por sus heridas pues 
correría el peligro de herir a quienes no son 
los culpables de sus dolores. Gravar con un 
25 por ciento la importación de autos de mar-
cas norteamericanas (Ford, GMC o Chevro-
let) fabricados en México, solo beneficiará a 
los autos europeos y asiáticos de otros oríge-
nes, y eso afectará a sus propias armadoras. 

Gravar a frutas y legumbres mexicanas solo 
afectará a las mesas de las propias familias 
norteamericanas.  Gravar medicamentos y 
equipo médico de origen mexicano, impac-
tará en la salud del pueblo norteamericano. 
Este es un boomerang que golpeará al pre-
sidente Donald Trump, y sí, quizá aumenten 
sus ingresos fiscales, pero empobrecerá a 
quienes votaron por él.

Por su parte, Claudia Sheinbaum deberá 
asumir la responsabilidad de acabar con los 
productores, traficantes y vendedores de dro-
gas, y dejar de defenderles; Para Trump son 
terroristas y punto. Asumo que Donald

Trump deberá detener esa droga de ori-
gen mexicano en sus fronteras. Si hoy inva-
den las calles de Estado Unidos es porque sus 
fronteras no son seguras. Esto no mejorará 
con los aranceles que nos impone. México 
deberá cerrar sus fronteras al trafico de armas 
y entender que el problema no está en la ven-
ta libre de armas en Estados Unidos, sino en 
la corrupción en nuestras aduanas y la nula 
efectividad para cuidar la frontera. ¡Basta de 
jugar a la gallina ciega!

Ni Donald Trump ni Claudia Sheinbaum 
pueden olvidarse de que la imposición de 
aranceles a toda importación tiene como pro-
pósito el contrarrestar “supuestas ventajas 
en materia de precios, artificialmente bajos, 
y ejercer presión para que otros países mo-
difiquen sus políticas en este sentido”. Para 
el combate a los grandes grupos del narco-
tráfico debería, primero, ser más efectivos al 
cuidar sus fronteras, y después intervenir las 
empresas y bancos que blanquean sus nego-
cios, en EEUU y México. Confundir la reali-
dad será negativo.

Es hora de que el gobierno de Claudia 
Sheinbaum haga valer el Acuerdo sobre 
Subvenciones y Medidas Compensatorias 
del Organismo Mundial de Comercio. Debe 
respetarse el principio que motiva la imposi-
ción de aranceles: Dar alivio a las ramas de 
producción y a los trabajadores que compi-
ten directamente cuando algún gobierno falta 
a su palabra comercial y afecta el empleo y 
producción de otra nación. Trump profundi-
zará los desequilibrios en la balanza de pagos 
por razones que nada tienen que ver con las 
relaciones comerciales del tratado entre Ca-
nadá, EEUU y México. 

TRUMP Y PUTIN SE 
IGUALAN AL HABER 

INICIADO SUS GUERRAS 
PERSONALES, EL GRINGO 

CONTRA CANADÁ Y 
MÉXICO, Y EL RUSO 
CONTRA UCRANIA, 

CREYENDO QUE GANARÍAN 
ANTES DE DISPARAR 

LA PRIMERA BALA. LA 
VIDA NO COMPLACE 

ESTUPIDECES.
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Uno de los principales motivos detrás de esta medida es el déficit comercial de Estados 
Unidos; el acumulado en la balanza comercial de Estados Unidos aumentó 3.3% entre 
enero a marzo de 2023 y el mismo periodo en 2024. Además, China y México se mantu-
vieron como los socios con los que más déficit mantiene EE. UU. con participaciones de 
19.8% y 12.9% respectivamente.

Las principales exportaciones estadounidenses en 2022 fueron los aceites refinados de 
petróleo (6,6%) y los gases (5,7%), seguidos del petróleo crudo (4,7%), los automóviles 
(2,8%) y los circuitos electrónicos integrados (2,5%), mientras que las importaciones 
en el mismo año incluyeron los aceites de petróleo (6,1%), los automóviles (5%), las 
máquinas automáticas de procesamiento de datos (3,8%)…

La imposición de aranceles por parte de Estados Unidos no es una medida aislada, sino 
parte de una estrategia más amplia del gobierno de Trump para renegociar los términos 
del comercio internacional. Según el presidente, estos aranceles buscan proteger la 
industria nacional, reducir el déficit comercial y recuperar empleos en sectores manu-
factureros que han sido desplazados por la competencia extranjera.

Estados Unidos es el mayor importador y el segundo exportador de mercancías del mun-
do, así como el mayor importador y exportador de servicios comerciales. Sin embargo, 
el comercio sólo representa el 25% del PIB del país (Banco Mundial). Estados Unidos 
firmó 14 acuerdos de libre comercio recíprocos, 5 programas de comercio preferencial, 
51 acuerdos marco de comercio e inversión y 48 tratados bilaterales de inversión (LOC).

LOS ARANCELES DE TRUMP AFECTARÁN 
MÁS A LOS ESTADOUNIDENSES
Por  Alberto Gómez R.

La decisión del presidente Donald 
Trump de imponer aranceles del 25% 
a las importaciones de productos pro-
venientes de México y Canadá, y del 

10% a los productos chinos, ha generado un 
intenso debate sobre sus posibles consecuen-
cias económicas, políticas y sociales. Esta me-
dida, que parece marcar el inicio de una guerra 
comercial, no solo afecta a los países destina-
tarios de los aranceles, sino que también po-
dría tener repercusiones significativas para la 
economía y la sociedad estadounidense. 

La imposición de aranceles por parte de 
Estados Unidos no es una medida aislada, sino 
parte de una estrategia más amplia del gobier-
no de Trump para renegociar los términos del 
comercio internacional. Según el presidente, 
estos aranceles buscan proteger la industria 
nacional, reducir el déficit comercial y recu-
perar empleos en sectores manufactureros que 
han sido desplazados por la competencia ex-
tranjera. Sin embargo, los críticos argumentan 
que esta política podría tener efectos contra-
rios a los deseados, generando incertidumbre 
económica y tensiones políticas tanto a nivel 
nacional como internacional.

Uno de los principales motivos detrás de 
esta medida es el déficit comercial de Estados 
Unidos; el acumulado en la balanza comercial 
de Estados Unidos aumentó 3.3% entre enero 
a marzo de 2023 y el mismo periodo en 2024. 
Además, China y México se mantuvieron 
como los socios con los que más déficit man-
tiene EE. UU. con participaciones de 19.8% y 
12.9% respectivamente. Trump ha argumenta-
do que los aranceles son una herramienta para 
equilibrar estas cifras y proteger a los trabaja-
dores estadounidenses.

Estados Unidos es el mayor importador y 
el segundo exportador de mercancías del mun-
do, así como el mayor importador y exporta-
dor de servicios comerciales. Sin embargo, el 
comercio sólo representa el 25% del PIB del 
país (Banco Mundial). Estados Unidos firmó 
14 acuerdos de libre comercio recíprocos, 
5 programas de comercio preferencial, 51 
acuerdos marco de comercio e inversión y 48 
tratados bilaterales de inversión (LOC). Las 
principales exportaciones estadounidenses en 
2022 fueron los aceites refinados de petróleo 
(6,6%) y los gases (5,7%), seguidos del pe-
tróleo crudo (4,7%), los automóviles (2,8%) 
y los circuitos electrónicos integrados (2,5%), 
mientras que las importaciones en el mismo 
año incluyeron los aceites de petróleo (6,1%), 
los automóviles (5%), las máquinas automá-
ticas de procesamiento de datos (3,8%), los 
dispositivos de sistemas telefónicos (3,7%) y 
los medicamentos (2,7% - datos Comtrade).

Los principales socios de exportación del 
país en 2022 fueron Canadá (17,2%), Mé-
xico (15,7%), China (7,5%), Japón (3,9%), 
Reino Unido (3,7%), Países Bajos (3,5%) y 
Alemania (3,5%); mientras que las importa-
ciones procedieron principalmente de China 
(17,1%), México (13,6%), Canadá (13,2%), 
Japón (4,6%), Alemania (4,5%) y Vietnam 
(4% - datos Comtrade). Históricamente, Es-
tados Unidos ha considerado que el comercio 
fomenta el crecimiento económico, la estabili-
dad social, la democracia y la mejora de las re-
laciones internacionales. Sin embargo, en los 
últimos años la tendencia se ha invertido, con 

la insurgencia de varios conflictos comerciales 
(en particular con China, acusada de prácticas 
comerciales desleales). Las relaciones comer-
ciales entre Estados Unidos y China finalmen-
te comenzaron a normalizarse hacia el final 
de la presidencia de Trump, con la firma por 
ambos países en Washington del acuerdo co-
mercial Estados Unidos-China Fase Uno. Sin 
embargo, las relaciones comerciales no mejo-
raron mucho durante la presidencia de Biden.

UNA BALANZA COMERCIAL DEFICITARIA
La balanza comercial estadounidense es 

estructuralmente negativa y el déficit comer-
cial ha seguido aumentando en los últimos 
años: en 2022 se situó en un 3,7% estimado 
del producto interior bruto en dólares corrien-
tes, frente al 3,6% de 2021 (datos de la Ofi-
cina de Análisis Económico). En el mismo 
año, las exportaciones de bienes aumentaron 
hasta los 2,064 billones de dólares, un 17,6% 
interanual; las importaciones crecieron a un 
ritmo similar (+15% - a 3,375 billones de dó-
lares - OMC). A pesar de ser un importador 
neto de bienes, Estados Unidos es un expor-
tador neto de servicios: en 2022, las expor-
taciones de servicios ascendieron a 928.500 
millones de USD (+15,9% interanual) frente 
a 696.700 millones de dólares de importacio-
nes (+24,5% interanual - OMC). Según las ci-
fras preliminares de la Oficina del Censo, las 
exportaciones de bienes ascendieron a 1.851 
billones de dólares en 2023, mientras que las 
importaciones se situaron en 2.834 billones de 
dólares. (santandertrade.com)

Sin embargo, algunos analistas sugieren 
que los aranceles también tienen un compo-
nente político. Durante 2024, lo que fue el año 
electoral en Estados Unidos, Trump buscó 
consolidar su base de apoyo entre los votantes 
que se sienten afectados por la globalización 
y la deslocalización de empleos. Según una 
encuesta de Pew Research Center (2019), el 

52% de los estadounidenses considera que 
los acuerdos comerciales internacionales han 
perjudicado a los trabajadores del país, lo que 
refuerza el discurso proteccionista del ahora 
presidente.

“Necesitamos proteger a los estadouni-
denses, y es mi deber como presidente garan-
tizar la seguridad de todos”, publicó en su red 
Truth Social. Trump cumple así con una de 
sus principales promesas de campaña.

Sin embargo, el anuncio genera incerti-
dumbre sobre lo que pueda pasar con la eco-
nomía de Estados Unidos frente a la posibili-
dad de un aumento de precios.

Frente a las críticas que sostienen que esta 
medida puede provocar inflación, Trump res-
pondió que “los aranceles no causan inflación, 
sino que generan éxito”, según dijo el viernes 
31 de enero desde el Despacho Oval.

“Me preocupa que estos nuevos aranceles 
aumenten aún más los costos para los consu-
midores estadounidenses”, dijo Chuck Schu-
mer, el líder de la minoría demócrata en el 
Senado, en una declaración en la que criticó el 
anuncio arancelario.

CONSECUENCIAS ECONÓMICAS 
PAR EEEUU
1. Impacto en los Consumidores y la In-

flación
Uno de los efectos inmediatos de los 

aranceles es el aumento en los precios de los 
productos importados. Según un estudio del 
Peterson Institute for International Economics 
(2019), los aranceles del 25% a México y Ca-
nadá, y del 10% a China, podrían incrementar 
los costos de bienes como electrodomésti-
cos, automóviles y productos electrónicos en 
al menos un 5% en promedio. Esto afectaría 
directamente el poder adquisitivo de los con-
sumidores estadounidenses, especialmente en 
los hogares de ingresos medios y bajos.

Además, el aumento en los precios de los 

insumos importados podría generar presiones 
inflacionarias. La Reserva Federal de Estados 
Unidos (Fed) ha proyectado que los arance-
les podrían elevar la inflación en 0.5 puntos 
porcentuales en el corto plazo (Federal Reser-
ve, 2019). Esto podría obligar a la Fed a in-
crementar las tasas de interés, lo que a su vez 
encarecería el crédito y frenaría el crecimiento 
económico.

2. Efectos en las Cadenas de Suministro
Estados Unidos está profundamente inte-

grado en cadenas de suministro globales, es-
pecialmente con México y Canadá. Según da-
tos del Departamento de Comercio de EE.UU. 
(2019), el 40% de los componentes utilizados 
en la manufactura estadounidense provienen 
de estos dos países. Los aranceles podrían 
interrumpir estas cadenas, aumentando los 
costos de producción y reduciendo la compe-
titividad de las empresas estadounidenses en 
el mercado global.

Por ejemplo, la industria automotriz, que 
representa el 3% del PIB de Estados Unidos, 
depende en gran medida de insumos mexica-
nos y canadienses. Un informe de la consulto-
ra LMC Automotive estima que los aranceles 
podrían aumentar el costo de producción de 
un automóvil en $1,000 dólares, lo que se tra-
duciría en precios más altos para los consu-
midores y una posible pérdida de empleos en 
el sector.

3. Reacción de los Socios Comerciales
El anuncio ha desatado un maremoto de 

repercusiones internacionales.
Por un lado, la presidenta de México, 

Claudia Sheinbaum, respondió con un duro 
comunicado a la decisión de Trump.

Dijo que “México no quiere confronta-
ción”, llamó al diálogo con Estados Unidos y 
anunció que avanzará con “medidas arancela-
rias en defensa de los intereses de México”.

“Rechazamos categóricamente la calum-
nia que hace la Casa Blanca al gobierno de 

>EL INICIO DE UNA GUERRA COMERCIAL

ACTUALIDAD

Frente a las críticas que sostienen que esta medida (aumento de aranceles) puede provocar inflación, Trump respondió que “los aranceles no 
causan inflación, sino que generan éxito”, según dijo el viernes 31 de enero desde el Despacho Oval.

La imposición de aranceles por parte de Estados Unidos a México, Canadá y China marca el 
inicio de una guerra comercial cuyas consecuencias podrían ser profundas y duraderas.

México de tener alianzas con organizaciones 
criminales, así como cualquier intención inje-
rencista en nuestro territorio”, dijo la presiden-
ta de México en un comunicado que compar-
tió en la red social X.

Y agregó que “no es con la imposición de 
los aranceles como se resuelven los proble-
mas, sino hablando y dialogando como lo hi-
cimos en estas últimas semanas con su Depar-
tamento de Estado para atender el fenómeno 
de la migración”.

 Por su parte, el primer ministro saliente de 
Canadá, Justin Trudeau, anunció en respuesta 
que introducirá aranceles del 25% a los pro-
ductos estadounidenses de $155.000 millones 
de dólares.

Y lo hará en dos etapas. La primera entra-
rá en vigor el martes y la segunda en 21 días, 
para dar tiempo a las empresas canadienses a 
adaptarse.

Mientras que China también denunció la 
imposición del arancel del 10% de Estados 
Unidos.

Desde los ministerios de Finanzas y Co-
mercio de Pekín informaron que recurrirá a la 
Organización Mundial del Comercio (OMC) 
y adoptará “contramedidas” en respuesta al 
gravamen que entra en vigor el próximo mar-
tes.

El ministerio de Comercio de China in-
formó en un comunicado que la medida de 
Trump “viola gravemente” las normas del 
comercio internacional, instando a los Estados 
Unidos a “entablar un diálogo franco y refor-
zar la cooperación”.

La presentación de una demanda ante la 
OMC es una medida similar a la que China ha 
tomado contra los aranceles que la Unión Eu-
ropea le ha impuesto a los vehículos eléctricos 
chinos. (bbc.com)

CONSECUENCIAS POLÍTICAS Y SOCIALES
La imposición de aranceles a sus princi-

pales socios comerciales, y con la amenaza de 
incluir en estos a la Unión Europea, ha genera-
do un clima internacional de rispidez, tensión, 
e incertidumbre, que contravienen a la coope-
ración internacional en el contexto actual de 
la grave crisis global climática, económica, 
social, y política.

Además, la guerra comercial con China ha 
escalado a un nivel sin precedentes. Según un 
informe del Council on Foreign Relations, las 
tensiones entre ambos países podrían desen-
cadenar una desaceleración económica global, 
afectando no solo a Estados Unidos y China, 
sino también a otros países que dependen del 
comercio internacional.

A nivel interno, los aranceles han dividi-
do a la clase política y empresarial de Estados 
Unidos. Mientras que algunos sectores, como 

el siderúrgico y el aluminio, han apoyado las 
medidas proteccionistas, otros, como la agri-
cultura y la manufactura, han expresado su 
preocupación por las represalias comerciales.

Según una encuesta de Gallup, el 55% de 
los estadounidenses desaprueba la política co-
mercial de Trump, lo que está afectando su po-
pularidad, llegando a menos del 50% general 
de aceptación. Además, los estados agrícolas, 
que tradicionalmente han apoyado al Partido 
Republicano, podrían cambiar su voto si las 
pérdidas económicas continúan. En 2025 se 
llevarán a cabo procesos electorales en varios 
estados de la Unión Americana.

Aunque el objetivo declarado de los aran-
celes es proteger los empleos estadounidenses, 
algunos estudios sugieren que podrían tener el 
efecto contrario. Un informe de la consultora 
Trade Partnership Worldwide estima que los 
aranceles podrían resultar en la pérdida de 
400,000 empleos en Estados Unidos, princi-
palmente en sectores como la agricultura, la 
manufactura y el comercio minorista.

Agregado a lo anterior, los aranceles po-
drían exacerbar la desigualdad económica en 
Estados Unidos. Según un estudio del Instituto 
de Política Económica (EPI, por sus siglas en 
inglés), los trabajadores de bajos ingresos se-
rían los más afectados por el aumento en los 
precios de los bienes de consumo, mientras 
que las grandes corporaciones podrían trasla-
dar sus operaciones a otros países para evitar 
los aranceles.

La imposición de aranceles por parte de 
Estados Unidos a México, Canadá y China 
marca el inicio de una guerra comercial cu-
yas consecuencias podrían ser profundas y 
duraderas. Aunque el objetivo declarado de 
estas medidas es proteger la economía y los 
empleos estadounidenses, los efectos inme-
diatos incluyen un aumento en los precios al 
consumidor, interrupciones en las cadenas de 
suministro y tensiones políticas con los socios 
comerciales.

A largo plazo, los aranceles podrían ge-
nerar una desaceleración económica global, 
pérdida de empleos y un aumento en la des-
igualdad económica. Además, las represalias 
comerciales de México, Canadá y China po-
drían afectar sectores clave de la economía 
estadounidense, como la agricultura y la ma-
nufactura.

En este contexto, es crucial que Estados 
Unidos reevalúe su estrategia comercial y bus-
que soluciones que promuevan el crecimiento 
económico sin sacrificar las relaciones inter-
nacionales ni el bienestar de sus ciudadanos. 
De lo contrario, el principal afectado de esta 
guerra comercial podría ser el propio Estados 
Unidos.

OPINIÓN

OPINIÓN

LAS HUMANIDADES 

Fernando 
Plascencia

Por |

Hay personas que han 
defendido a las huma-
nidades a lo largo de la 
historia. Lo malo es que 

ahora tenemos números para ase-
gurar que han ido en descenso; 
menos personas inscritas en los 
currículos humanistas, quizás me-
nos debate sobre su valor, una ola 
creciente de nuevos programas que 
se trazan a partir de la tecnología 
y la ciencia. Ante eso, la mirada al 
espacio y descubrir sus enigmas, el 
lanzamiento de cohetes, los chiclés 
de enriquecerse siendo influencer, 
deja poco espacio para las humani-
dades. 

Y si a lo anterior se suma que un 
título universitario en humanidades 
no te llevará a una contratación in-
mediata y segura, lo que se sigue es 
que pronto se extinguirán los estu-
dios en humanidades, vaya, mejor 
ser ingeniero. 

La idea de un agotamiento en 
las humanidades surge de los nú-
meros, pero también de una caren-
cia de reflexiones, capacidades crí-
ticas y de una sensibilidad a la baja 
que no ha servido de freno a la vio-
lencia, ni a la feroz utilidad práctica 
que devora a nuestros jóvenes hacia 
un camino de servilismo. No solo 
son los números los que son fríos, 
sino que también lo es nuestra rea-
lidad que cada vez se aleja más del 
fuego de las humanidades; se pierde 
el fuego que Prometeo nos trajo. 

Resulta curioso que, a pesar del 
pesimismo, todavía quedan espa-
cios donde florecen las humanida-
des. Nuestra tierra es lugar de gran-
des humanistas, del pasado y de 
nuestra época. Fray Antonio Alcal-
de demostró su humanismo sirvien-
do desde la educación; Clemente 
Orozco mostró que pone al centro 
al humano, por encima de la máqui-
na y la tecnología en muchos mu-
ros. En el máximo tribunal actual, 
las redes sociales, miles de tuits son 
leídos con ápices humanistas, sí, sin 
profundidad, pero que exponen sus 
valores. 

La voz de las humanidades no 
tiene límites, nunca la ha tenido, 

se propaga como incendio, porque 
si algo es cierto, es que las huma-
nidades son de los seres humanos. 
Estas deben ser defendidas en rigor 
de su propio valor. ¿O será que he-
mos olvidado señalar para qué sir-
ven? Aunque no haya un consenso, 
debemos admitir que se necesitan, 
más en tiempos cuando los avances 
crecen. Nadie nos dijo que la cien-
cia y la tecnología crecerían más en 
los últimos cinco años más que en 
los últimos doscientos. ¿Quién esta-
ba preparado para ir de la invención 
del internet, a la comunicación glo-
bal instantánea, de la magia primi-
tiva a la medicina automatizada, de 
pensar absolutamente todo, a nave-
gar con billones de datos de la IA y 
ser solo un coeditor de invenciones?

¿Qué está fallando? ¿Qué vamos 
a hacer para que las personas, prin-
cipalmente, las jóvenes sean atraí-
das por la miel de las humanidades? 
¿Cómo haremos para volver a que 
se rocen, lo que así fuera, en los 
tiempos de Francis Bacon, la cien-
cia y la filosofía? Parece que cuan-
do las humanidades se han ido, es 
cuando más las necesitamos. 

NUESTRA TIERRA ES 
LUGAR DE GRANDES 
HUMANISTAS, DEL 

PASADO Y DE NUESTRA 
ÉPOCA. FRAY ANTONIO 

ALCALDE DEMOSTRÓ SU 
HUMANISMO SIRVIENDO 
DESDE LA EDUCACIÓN; 

CLEMENTE OROZCO 
MOSTRÓ QUE PONE AL 

CENTRO AL HUMANO, POR 
ENCIMA DE LA MÁQUINA 

Y LA TECNOLOGÍA EN 
MUCHOS MUROS.
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POLÍTICA GLOBAL

Desde el 2023 se creó en Hong Kong la empresa DeepSeek con el objetivo público de 
ser una herramienta de AGI (Inteligencia Artificial General) más avanzada que cual-
quiera de occidente. 
De entrada, como ella misma dice su objetivo es más amplio que el de OpenAI ya que 
la segunda es más un modelo de comunicación y aprendizaje mientras que esta es un 
modelo de inteligencia general programada en chino y en inglés.

¿Chips Nvidia o propios? El creador de DeepSeek se reunió hace un par de años con el 
Vicepresidente de China y le dijo… “No puedo crear con la velocidad que quiero por el 
bloqueo de EUA”. Pero de todos modos no sabemos si utilizó o no tecnología occidental 
para este nuevo modelo de sistemas. El hecho ha sido catalogado como “El Spuknik” 
moderno.

>“DEEPSEEK” LA MENTE DEL DRAGÓN

Por Jorge López Portillo Basave

En esta semana de guerra comercial 
hay muchos temas, muchos la-
mentos, mucho ruido. 

Como usted sabe la semana 
pasada a unos días de que EUA hiciera el 
anuncio de la mega inversión para adelantar 
sus capacidades en Inteligencia Artificial, 
China envió un mensaje a ellos y al mun-
do. Desde el 2023 se creó en Hong Kong la 
empresa DeepSeek con el objetivo público 
de ser una herramienta de AGI (Inteligencia 
Artificial General) más avanzada que cual-
quiera de occidente. 

De entrada, como ella misma dice su 
objetivo es más amplio que el de OpenAI ya 
que la segunda es más un modelo de comu-
nicación y aprendizaje mientras que esta es 
un modelo de inteligencia general progra-
mada en chino y en inglés. Así las cosas, AI 
no es lo mismo que AGI es como comparar 
un conocimiento básico en muchas lenguas 
a un conocimiento amplio y profundo de 
temas especializados desde economía has-
ta ciencia y auto-reafirmable que habla dos 
lenguas maternas en lugar de una y que ade-
más aprende cualquiera conforme va avan-
zando como lo hace la AI común. 

 DeepSeek causó escándalo hace unos 
días porque se presentó con más ruido que 
sus modelos pasados. Así es, estas versiones 
son la 6ª y la 7ª del muy avanzado e inno-
vador sistema. La razón del ruido fue una 
mezcla de razones políticas y comerciales. 
La empresa quería mostrar al mundo que, 
a pesar de los bloqueos de EUA, ellos lo-
graron desarrollar un sistema más econó-
mico y eficiente en menos tiempo que los 
rivales occidentales. Ese es el mensaje. El 
mensaje se escuchó claro en occidente, las 
acciones de las empresas relacionadas con 
microchips e inteligencia artificial sufrieron 
grandes pérdidas en sus valores accionarios. 

 Pero tal vez China quiere enviar otro 
mensaje, la guerra fría entre ambos países 
no solo será en armas de destrucción masiva 
sino como es costumbre entre las potencias, 
será también en el campo de la tecnología 
más moderna.  Como sabemos Covid19 fue 
un parteaguas en la historia y en particular 
en el conocimiento de la mayoría de los jó-
venes de occidente que se quedaron en casa 
sin hacer nada productivo para su cerebro o 
para su cuerpo. EUA invirtió en los 3 años 
pasados más de $190 mil millones de dó-
lares adicionales a su presupuesto de edu-
cación, para tratar de recuperar las pérdidas 
intelectuales de ese periodo, pero ese dinero 
se fue a los sindicatos de la educación que 
como ahora se ve no hicieron muy buen tra-
bajo. Dicho sea de paso, tal vez por eso en 
EUA han propuesto que el dinero que se da 

a las escuelas de gobierno sea en forma de 
vouchers que los estudiantes puedan aplicar 
en escuelas de su preferencia pública o pri-
vada que mejor sirvan a sus intereses. 

 Esto es significativo porque DeepSeek 
muestra que Occidente y sus tecnologías 
de AI son caras, obesas y no tan eficientes 
como las de su competidor asiático. Ob-
viamente estamos tomando la información 
económica y de contenidos que hizo públi-
ca la empresa china por lo que hay que to-
mar con cautela todos los datos. Pero lo que 
es un hecho es que el sistema es muy avan-
zado y mucho más rápido que los que tene-
mos en occidente. Incluso el gran avance de 
poder tener análisis de imágenes lo que no 
hace ninguno de sus competidores occiden-
tales. Es decir que usted puede interactuar 
con ese sistema por texto, por archivos de 
texto, por archivos de sonido y por archivos 
de imagen, siendo estas dos novedades muy 
interesantes.

 ¿Por qué HK? Bueno primero porque 
en Hong Kong hay acceso a tecnologías de 
oriente y de occidente, es decir los funda-
dores de la empresa podrían tener partes 
y tecnologías de occidente para dar inició 
a sus sistemas y capital. Además, la ley de 
HK dice que si uno tiene ingresos foráneos 
no debe pagar ISR ¡Así es! Por ejemplo, si 

uno tiene una empresa de HK, pero vende 
productos en México o Francia o donde sea, 
los ingresos depositados en bancos de esa 
región no pagan impuestos. Pero le aplican 
todas las leyes de control que aplican a las 
empresas del resto de China como las que 
indican que el partido comunista tiene la úl-
tima palabra en asuntos que ese partido crea 
importantes. Así también hay limitaciones 
en el uso del dinero si así lo decide el go-
bierno. Pero para tener un paraíso fiscal de 
gasto corriente es un destino popular.

 La presencia del partido comunista está 
clara en los contenidos u opiniones de ese 
sistema de AGI Los programas son tan bue-
nos como su creador. No da opinión sobre 
controversias en China como la masacre 
de la plaza Tiananmen. Cuando le pregunté 
sobre química me dio una larga y detallada 
respuesta. Cuando le pregunté sobre el esta-
do jurídico de Taiwán me dijo que no sabía 
cómo abordar esa pregunta. 

 ¿Chips Nvidia o propios? El creador 
de DeepSeek se reunió hace un par de años 
con el Vicepresidente de China y le dijo… 
“No puedo crear con la velocidad que quie-
ro por el bloqueo de EUA”. Pero de todos 
modos no sabemos si utilizó o no tecnología 
occidental para este nuevo modelo de siste-
mas. El hecho ha sido catalogado como “El 

Spuknik” moderno. Como usted recuerda 
ese es el nombre del satélite artificial que 
lanzó la unión soviética hace 80 años con lo 
que comenzó la carrera espacial que llevó a 
Kennedy a decir que EUA sería el primero 
en llegar a la Luna.

 La App está en la App store de manera 
gratuita y se descarga de forma muy rápida. 
Por ahora al menos parece que China ha to-
mado la delantera en la AGI. Conocida en 
lenguaje común como Inteligencia Artifi-
cial. Por cierto, cuando le pregunté a Chat-
GPT sobre la cantidad de preguntas que 
recibía por día me respondió, pero cuando 
hice esa pregunta a DeepSeek la evadió. Lo 
mismo evadió cuando le pregunte otras co-
sas sobre los usuarios por día.

 Veremos cuánto afecta a EUA y a Mé-
xico la presión comercial que está impo-
niendo Trump, pero le pregunté a DeepSeek 
sobre las tarifas que Trump anunció vs Mé-
xico el pasado viernes y para el sábado por 
la tarde que terminé esta columna la AGI no 
estaba actualizada. Bueno eso al menos me 
indica que no está conectada con el internet 
en tiempo real ya que obviamente este tema 
ya es de conocimiento popular. De hecho, 
le pregunté sobre el accidente del viernes 
en Filadelfia y me respondió que su sistema 
estaba actualizado al 1 de julio del 2024. Es 
decir que lo que ha sucedido de ese día al 1 
de febrero no lo sabe. 

 Esta actualización me llama la atención 
o el sistema público no está actualizado o 
el sistema en general fue actualizado hace 
6 meses y no ganó atención pública para el 
gobierno de Beijing sino hasta después de la 
elección de EUA. De todos modos, es muy 
interesante con respuestas un poco más am-
plias y rápidas que ChatGPT. Veremos el 
desarrollo de la competencia con otros sis-
temas occidentales, pero me llamó la aten-
ción que me dijera que sí se puede conectar 
a la red para ciertos usuarios y que es una 
herramienta de la empresa OpenAI es decir 
que cuando menos algunos de los integran-
tes de OpenAI son también de DeepSeek 
según su propia respuesta.

 De todos modos, es muy interesante el 
desarrollo tecnológico de nuestra era. Una 
idea puede ser interpretada por personas 
distintas de formas distintas y como con 
las turbinas o las bombas tener resultados 
similares con caminos o sustancias o formas 
diferentes. DeepSeek muestra que hay otro 
camino para la AGI diferente o alternativo 
al de occidente. O al menos eso parecen de-
cir.

 China se ve como el Gran Dragón, la 
inevitable potencia suprema del futuro y ve 
a EUA como ve a Trump, a quien pública-
mente ha llamado. “El dragón abuelo”.

LA GUERRA CHINA Y EUA NO 
COMENZÓ, SOLO SE HIZO PÚBLICA

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx
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Muy grato para la afición jalisciense 
resultó esta temporada 2024-2025 
de Charros de Jalisco al lograr la 
tercera corona en la Liga Mexica-

na del Pacífico en diez años que tienen partici-
pando los caporales.

La Serie Final ante Tomateros de Culiacán 
fue muy intensa, no había visto una lucha por el 
campeonato de la Liga del Pacífico tan peleada 
como la escenificada por Charros y Tomateros 
de Culiacán.

Los 5 primeros juegos se decidieron por 1 
carrera de diferencia. Y el último juego en que se 
coronó Charros, se prolongó hasta la entrada 13, 
con cerca de 5 horas de juegos.

¿Qué marcó la diferencia entre Charros y 
Tomateros?

El bullpen de Charros y la estrategia del ma-
nager Benjamín Gil.

El bullpen en los dos juegos que se fueron a 
entradas extras, a 14 y 13 capítulos, el cerrador 
de Charros, Trevor Clifton lanzó 4 y 3 entradas 
en uno y otro juego, y en ambos fue el ganador 
para ser elegido como el jugador más valioso de 
la Serie por el Campeonato 2025. En esas 7 en-
tradas no recibió carrera.

Clifton en siete entradas no aceptó carreras, 
mientras que el bullpen de Tomateros no pudo 
contener a la máquina azul.

La estrategia de Gil se impuso a Roberto 
“Chapo” Vizcarra. En el sexto juego Charros se 
coronó por la audacia del timonel Benjamín Gil, 
quien ordenó el esquize play con Donovan Ca-
sey que estaba en tercera, al tocar la bola Billy 
Hamilton. Casey se fue como bólido a tocar el 
home plate, al barrerse por un lado del receptor 
Ildefonso Ruiz y en apretada jugada, anotó la ca-
rrera que marcó la diferencia.

UNA JUGADA MAGISTRAL
La decisión de Benjamín Gil de mandar to-

car a Hamilton, que hoy es raro que se de este 
tipo de jugadas, el llamado beisbol chiquito, per-
mitió romper el empate en la entrada 13 para de-
rrotar a los sinaloenses. Fue una jugada magistral 
que superó la defensiva de Tomateros.

Charros así logró su campeonato 13 y quinta 
corona en la LMP de Benjamín Gil.

El mérito es de los peloteros, del manager y 
su staff, pero también de la directiva de Charros 
de Jalisco, que encabezan José Luis González 
Íñigo, presidente del Consejo de Administración; 
Íñigo González Covarrubias, presidente ejecuti-
vo y Luis Alberto González, director general, 
que en cuatro temporadas suman dos campeona-
tos, nada más y nada menos.

Los propietarios de Charros tienen la convic-
ción de integrar un conjunto competitivo, con un 
equipo que siempre esté en la disputa por ser el 
número uno, estar al tu por tu con Naranjeros y 

Tomateros de Culiacán que son los que siempre 
salen como los favorito para la corona, tanto que 
entre ambos suman 30 coronas en la historia de 
la Liga del Pacífico.

EL DESQUITE DE EL MATADOR
Las paradojas de la vida se vivieron en esta 

serie por la corona de la Liga del Pacífico. Re-
cuerdo que hace diez años, Tomateros venció en 
la final a Charros de Jalisco, era la primera incur-
sión de los jaliscienses en el beisbol invernal. En 
aquella confrontación El Matador como timonel 
de Culiacán superó a Juan Navarrete que era el 
timonel de Charros.

En el 2022 “El Chapo” Vizcarra vencería a 
Benjamín Gil en siete juegos. Gil hasta entonces 
no había perdido una final en la Liga del Pacifico 
y le había dado a Tomateros con su amigo y jefe 
Juan Manuel Ley, 4 coronas de las 13 acumula-
das, con Naranjeros como el máximo ganador. 

La vida los volvió a enfrentarse de nuevo 
para darle la oportunidad al  Matador del desqui-

te, a propósito que cuando hay quite, hay desqui-
te y ni quien se pique.

Lo que es la vida, en la edición 2025, El Ma-
tador vestiría la franela azul de Charros y Viz-
carra la guinda de Tomateros. Se voltearon los 
papeles, quien diría que esto sucedería, hasta en 
esto el beisbol ofrece sorpresas.

El Matador se la cobró a de Roberto “Cha-
po” Vizcarra, quien había permanecido hasta 
entonces había permanecido invicto en una final 
en el beisbol mexicano, ganando 7 coronas, divi-
didos en las ligas Invernal y de Verano.

Ahora en tres finales que se han enfrentado 
Charros y Culiacán, en 2 ha ganado el conjunto 
de Jalisco, teniendo a estos dos managers en uno 
y otro campeonato.

Cabe destacar el gran equipo que es Toma-
teros de Culiacán, uno de los clubes más exito-
sos en la LMP, pero ahora le tocó perder, le tocó 
morder el polvo. 

Charros logró armar un gran equipo en esta 
temporada, con un gran equilibrio, a la ofensiva, 

defensiva, cuerpo de pitcheo, tanto los inicialis-
tas como el relevo, pero algo muy importante, la 
velocidad de sus peloteros.

LA ALINEACIÓN CAMPEONA
El line up ganador de Charros que le dio la 

tercera corona en cuatro finales que han jugado 
Charros en esta temporada 2024-2025:

Primer bat, Billy Hamilton-CF; segundo 
bat, Michael Wielansky- 2B; tercer bat,  Mateo 
Gil- 3B;cuarto bat,  Julián Ornelas- LF; quinto 
bat, Jack Mayfield- SS; sexto bat, Reynaldo Ro-
dríguez-1B; séptimo bat, Donovan Casey-RF; 
octavo bat,  Japhet Amador-DH; noveno, Carlos 
Mendívil. 

Entrarían de emergentes: José Ángel Ceceña 
a correr por Japhet Amador, Luis Carlos Martí-
nez y Alfredo Hurtado.

Lanzadores: Inicialista Ronald Medrano, 
5IP, 4H, 3C, 1CL, 1BB; SO 2, HR 0, PCL 2.96.

Relevaron Jared Wilson, un tercio den entra-
da, 2 carreras limpias; Miguel Aguilar, sin out y 
1 carrera (jonrón).

Mario Meza, 1.2 IP; Jesús Cruz, 3IP, 1H, 
2BB y 3SO.

Trevor Clifton, 3IP, H0, 0C, 1, 2BB, 2S0 Y 
PCL 0.63. Clinton fue el ganador, el segundo 
en esta serie final por lo que fue elegido como 
el jugador más valioso de esta serie final por el 
Campeonato. 

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

Y MATADOR LE GANA EL DUELO A CHAPO VIZCARRA

PARA LA HISTORIA TERCERA 
ESTRELLA DE CHARROS 

Qué serie tan dramática entre Tomateros y Charros, con una 
gran calidad de beisbol que hicieron sentir y vibrar con tan-
tas emociones a los seguidores de estos dos grandes equipos. 
Tomateros nunca dejó de pelear, pero Charros llegó a su óptimo 
nivel en la serie final con su pitcheo, su ofensiva y defensiva y 
velocidad.

Charros campeón temporada 2024-25. Benjamín Gil, el manager.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

EL PARAÍSO MEXICANO DEL 
FUTBOL QUE TODOS PISOTEAN

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

ENTRENADORES CONVERTIDOS EN “PELADITOS”

Pobre país el nuestro, tratándose 
del tema futbolístico que todos lo 
pisotean e influyen directamente, 
unos más y otros menos de manera 

negativa.
Lo más inaudito es lo que ocurre con los 

entrenadores llamados ahora directores téc-
nicos que imponen en principio su propio 
cuerpo técnico entre auxiliares y demás que 
cuestan una fortuna y no son indispensables 
(auxiliares, preparador físico, “espías”, en-
trenador de porteros), y un sinfín de títulos 
que pueden fácilmente cubrirse con perso-
najes existentes de cada club.

Se supone que todo entrenador debe o 
debería dejar escuela y transmitir sus ense-
ñanzas y capacidades en un cuerpo técnico 
que deberían ser los que tiene cada club 
repetimos, que conocen la forma y estilo 
de juego que tenemos y son en algunos su 
propia identidad y su ADN.

La responsabilidad de la marcha de un 
equipo lo es sin duda el entrenador como 
lo es un director de orquesta en el que los 
músicos con sus talentos y capacidades se 
dejan llevar para en el caso de los futbolis-
tas triunfar en sus encuentros y los músicos 
ofrecer los conciertos musicales de la mejor 
manera.

La personalidad de cada uno es única 
que los extranjeros llevan mano en cuanto a 
su forma de ser de manera negativa que se 
convierten en amos y señores de un equi-
po, que todo absolutamente le soportan y 
los directivos que los contrataron y no son 
propiamente un ejemplo a seguir, principal-
mente en los niños y jóvenes de criterios en 
formación.

“Las fichitas” que tenemos de vividores 
que destacan entre muchos por su tempe-
ramento iracundo, explosivo, majadero y 
prosaico y los tenemos como los mejores 
y siguen haciendo de las suyas ahora como 
comentaristas de televisoras importantes.

Ricardo La Volpe, argentino y su tocayo 
Ricardo “Tuca” Ferretti, brasileño, son dos 
ejemplos vivientes de lo que no debe existir 
en un entrenador que a final de cuentas es 
un ejemplo negativo.

La educación, moral y principios deben 
prevalecer siempre en una actividad que es 
mayoritaria entre la sociedad civil, que son 
los aficionados que concurren a sus esta-
dios y en el aparato receptor casero.

Al ser el fútbol una actividad popular 
que nace comúnmente en barriadas o co-
lonias marginadas de manera globalizada, 
debe tener un cuidado especial entre los 
involucrados que son el entorno cotidiano, 
que los medios de comunicación deberían 
ser los artífices de la cordura y ecuanimidad 
señalando anomalías y tratar de erradicar-
las.

Las expresiones corporales tienen que 
ver con la educación del individuo y su 
propia personalidad, que los ademanes pro-
saicos son también violencia, que no deben 
existir en ningún estadio del mundo dentro 
y fuera de la cancha.

El finado Tomás Boy tenía la mala cos-
tumbre de expresar sus emociones con ade-
manes poco convencionales diríamos ma-
jaderos y pelados de una forma inadecuada 
de festejar un gol o una bonita jugada de los 
futbolistas de su equipo.

El voltear a la tribuna de lo que los an-
tiguos periodistas bautizaron como “El res-
petable”, que es un término adecuado para 
considerar de quienes pagan un boleto para 
divertirse, incluso en familia, lo hagan sin 
que nadie los ofenda y moleste.

Miguel “Piojo” Herrera, es otro “pela-
dito”, que se transforma en cancha y fuera 
de ella efusivamente como energúmeno e 
inadaptado, que lo vimos fuera de sí feste-
jando sus logros de campeonato con Amé-
rica

Su carácter iracundo y fuera de sí lo 
hizo perder la dirección técnica de la selec-
ción mexicana, de aquel episodio en un ae-
ropuerto que como “buen padre” transmite 
su educación a sus hijos, en este lamentable 
caso a su hija que participó en la reyerta de 
adultos con el comentarista Christian Mar-
tinoli y Luis García que recibió de la hija 
“tremenda cachetada”, que como un caba-
llero educado Luis “aguantó” a la mal edu-
cada hija del mencionado “Piojo”.

En este mismo sentido Tomás Boy su-
bió a tribuna para golpear a un aficionado 
en el Estadio Jalisco cuando dirigía al Atlas 
de Guadalajara sin que ninguna autoridad 
lo recriminara, su club mismo y la FE-

MEXFUT.
En este caso en particular de temas vio-

lentos, el Inspector Autoridad debió llamar 
a la policía municipal y llevarse detenido 
al iracundo e inadaptado entrenador atlista   
pagar una fuerte multa y al agredido una 
compensación económica.

Así de hermoso es nuestro fútbol case-
ro, que todos hacen lo que quieren, que los 
medios de comunicación son co-partícipes 
por acción u omisión al proteger a técnicos 
e incluso a lavarlos como si fuera una gra-
cia lo que hacen y no los critican.

El colmo de la inmoralidad con Ricardo 
La Volpe, denunciado por la Podóloga del 
Club Guadalajara, quien se presentó con 
ella solo con una toalla en su cuerpo de un 
acoso sexual que quedó en la impunidad, 
que la señorita afectada la despidieron del 
Club, cuando su agresor lo cobijan prime-
ramente en ESPN y actualmente TELEVI-
SA dándole trabajo posteriormente (recién 
contratado).

José Luis Solá llamado “Chelis”, un 
personaje “suigéneris”, entrenador tempe-
ramental que en los entrenamientos de sus 
equipos les ponía máscaras de perros (Pue-
bla, U. de Tamaulipas), para según él “mor-
der la marca”, contra sus adversarios, que 
enfrentaba en primera división, increíble-
mente es comentarista en la cadena ESPN 
protegido en su momento por José Ramón 
Fernández, quien también invitó a La Vol-
pe, sólo para fastidiar a Hugo Sánchez du-

rante algunos años.
Lo insólito fue con el extraordinario ar-

quero Miguel Marín que propinó un cabe-
zazo al árbitro tapatío Jesús Mercado y lo 
castigaron un año, lo mismo que el técnico 
argentino jugador Cristian Zermatten quien 
agredió al árbitro Felipe Ramos Rizo con 
los equipos Cruz Azul y UNAM respecti-
vamente.

Todo este tipo de situaciones se tienen 
que ventilar, para demostrar quién manda 
en el fútbol mexicano de manera abierta.

Los anales de la historia futbolística en 
nuestro país están salpicadas por la trampa 
y el ardid en el que triunfan siempre los ma-
los de la película, en donde no existen los 
buenos.

Atrás quedó la frase célebre del Barón 
Pierre de Coubertin “Lo importante no es 
triunfar sino competir”, lo que parecería 
una frase perdedora no lo es, puesto que ha-
bla del espíritu de la competencia en aras de 
la justicia y el esfuerzo deportivo, que debe 
o debería prevalecer por encima de todo.

Como pueden observar, el entorno que 
debería modular, ordenar y orientar con 
los que se supone son profesionales de la 
comunicación no lo son tanto, si no por el 
contrario manipulan y distorsionan la reali-
dad, que nadie puede refutar.

Por último, para cerrar con broche de 
oro, la flamante contratación de Pedro Gar-
cía, DT de “Chivas”, agrediendo al árbitro 
que esperamos reciba el castigo que corres-
ponde (un año).

etrememodelos@hotmail.com

“Las fichitas” que tenemos de vividores que destacan entre 
muchos por su temperamento iracundo, explosivo, majadero y 
prosaico y los tenemos como los mejores y siguen haciendo de 
las suyas ahora como comentaristas de televisoras importantes.

Miguel “Piojo” Herrera, ejemplo de directores técnicos cuyo comportamiento dentro y fuera de la cancha que dan pena ajena.
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OPINIÓN

Como están queridos lectores, espe-
ro que hayan tenido una excelente 
semana. 

¿Ya están listos para que les 
comparta un nuevo artículo sobre salud y 
bienestar?

Es muy importante todo lo que pueda 
aportar a la salud. 

Porque pienso que si algo nos da la 
fuerza necesaria para trabajar, disfrutar y 
motivar nuestra vida cada día. Es precisa-
mente la salud. 

Hoy les comparto el tema que elegí esta 
semana. El cual me causó mucho interés. 

La Terapia Craneosacral: Una Guía 
Completa para Entender sus Beneficios y 
Aplicaciones

La terapia craneosacral (TCS) es una 
práctica terapéutica suave y no invasiva 
que se ha utilizado durante décadas para 
promover el bienestar físico, mental y emo-
cional. Desarrollada en el siglo XX, esta 
técnica se centra en el sistema craneosacral, 
que incluye el cerebro, la médula espinal, 
los huesos del cráneo y la columna verte-
bral, así como el líquido cefalorraquídeo 
que los rodea. En este artículo, explorare-
mos qué es la terapia craneosacral, cómo 
funciona, sus beneficios, aplicaciones, y las 
posibles críticas que enfrenta.

¿Qué es la Terapia Craneosacral?
La terapia craneosacral fue desarrolla-

da inicialmente por el osteópata estadouni-
dense William Sutherland a principios del 
siglo XX y más tarde formalizada como 
técnica por John Upledger, otro osteópa-
ta. La práctica se basa en la idea de que 
el cuerpo tiene un ritmo craneosacral, un 
movimiento sutil generado por el flujo del 
líquido cefalorraquídeo dentro del sistema 
nervioso central.

Los terapeutas craneosacrales utilizan 
un tacto ligero, generalmente no mayor a 5 
gramos de presión (similar al peso de una 
moneda), para evaluar y liberar restriccio-
nes en este sistema, promoviendo el equi-
librio y la autocuración natural del cuerpo.

¿Cómo Funciona?
La terapia craneosacral se basa en va-

rios principios clave:
1.Movimiento del líquido cefalorraquí-

deo:
El líquido cefalorraquídeo protege y 

nutre el cerebro y la médula espinal. Su 
flujo rítmico influye en la salud del sistema 
nervioso y de todo el cuerpo.

2.Interconexión estructural:
El cuerpo está interconectado. Restric-

ciones o tensiones en un área pueden afec-
tar otras partes del cuerpo, incluyendo el 
sistema nervioso central.

3.Capacidad de autocuración:
El cuerpo posee una capacidad inheren-

te para autorregularse y sanarse. El papel 
del terapeuta craneosacral es facilitar este 
proceso al liberar restricciones.

El Proceso de una Sesión de Terapia 
Craneosacral

Una sesión típica de terapia craneosa-
cral es relajante y no invasiva. A continua-
ción, se describen los pasos principales:

1.Consulta inicial:
El terapeuta realiza una evaluación ini-

cial, hablando con el cliente sobre sus pro-
blemas de salud, lesiones previas o sínto-
mas actuales.

2.Preparación:
El cliente se recuesta en una camilla, 

vestido cómodamente.
3.Palpación:
El terapeuta usa un tacto ligero para 

evaluar el ritmo craneosacral. Esto se hace 

colocando las manos en puntos específicos 
del cuerpo, como el cráneo, la columna ver-
tebral o el sacro.

4.Liberación de restricciones:
Si se detectan áreas de tensión o blo-

queos, el terapeuta aplica técnicas suaves 
para liberar estas restricciones y permitir 
que el sistema vuelva a su estado de equi-
librio.

5.Cierre y retroalimentación:
Después de la sesión, el terapeuta dis-

cute con el cliente las observaciones y po-
sibles recomendaciones para el cuidado 
posterior.

Beneficios de la Terapia Craneosacral
La TCS ofrece una amplia variedad de 

beneficios que abarcan tanto el bienestar fí-
sico como emocional:

1. Alivio del dolor físico:
La TCS puede ayudar a aliviar dolores 

crónicos como dolores de cabeza, migra-
ñas, dolores de cuello y espalda, al liberar 
tensiones en los tejidos conectivos y mejo-
rar el flujo del líquido cefalorraquídeo.

2. Reducción del estrés:
El proceso es profundamente relajante, 

lo que ayuda a reducir los niveles de estrés 
y ansiedad.

3. Mejora del sistema nervioso:
Al influir en el sistema nervioso central, 

la TCS puede mejorar la calidad del sue-
ño, reducir la fatiga y aumentar la energía 
general.

4. Apoyo en trastornos emocionales:

Se utiliza como complemento en el tra-
tamiento de trastornos como la depresión, 
el trastorno de estrés postraumático (TEPT) 
y otros problemas emocionales, al fomentar 
un estado de calma y equilibrio.

5. Recuperación de lesiones:
Es útil en el proceso de recuperación de 

lesiones físicas o cirugías, ya que ayuda a 
liberar tensiones en el cuerpo y a optimizar 
su capacidad de curación.

6. Beneficios específicos en niños:
En pediatría, la TCS se usa para tratar 

problemas como cólicos, trastornos del 
sueño, dificultades de lactancia y proble-
mas de desarrollo motor.

Condiciones que Puede Tratar la Tera-
pia Craneosacral

La TCS ha mostrado efectividad en una 
variedad de condiciones, incluyendo:

•Dolores de cabeza y migrañas.
•Dolor de mandíbula (disfunción de la 

articulación temporomandibular).
•Dolor de espalda y cuello.
•Insomnio.
•Ansiedad y estrés crónico.
•Trastornos neurológicos como la neu-

ralgia del trigémino.
•Problemas posturales.
•Síndrome de fatiga crónica y fibro-

mialgia.
•Trastornos autoinmunes.
Evidencia Científica y Controversias
Aunque la TCS cuenta con una base 

creciente de investigaciones y testimonios 

que respaldan su efectividad, también ha 
sido objeto de críticas.

Evidencia a favor:
 •Un estudio publicado en el Jour-

nal of Bodywork and Movement Therapies 
encontró que la TCS puede ser efectiva 
para reducir el dolor crónico y mejorar la 
calidad de vida.

 •Otros estudios sugieren que la 
TCS ayuda a disminuir el estrés y la ansie-
dad al influir en el sistema nervioso autóno-
mo.

Críticas:
 •Algunos profesionales de la me-

dicina convencional argumentan que no 
hay suficiente evidencia científica sólida 
que respalde los principios subyacentes de 
la TCS, como la existencia de un ritmo cra-
neosacral medible.

 •La terapia a menudo se incluye 
en la categoría de prácticas complementa-
rias, lo que lleva a debates sobre su eficacia 
clínica.

A pesar de estas críticas, la experiencia 
de muchos pacientes sugiere que, cuando 
se realiza correctamente, la TCS puede ser 
una herramienta poderosa para el bienestar 
general.

Consideraciones y Contraindicaciones
La terapia craneosacral es generalmente 

segura para la mayoría de las personas. Sin 
embargo, hay ciertas situaciones en las que 
no se recomienda:

•Lesiones recientes en la cabeza o frac-
turas de cráneo.

•Infecciones graves, como meningitis.
•Aneurismas no tratados.
•Presión intracraneal elevada.
Es fundamental acudir a un terapeuta 

calificado y con experiencia para garantizar 
una práctica segura y efectiva.

Conclusión
La terapia craneosacral es una práctica 

terapéutica que ofrece una forma suave y 
no invasiva de abordar diversas condicio-
nes de salud física y emocional. Aunque 
todavía enfrenta escepticismo en algunos 
círculos médicos, su creciente popularidad 
sugiere que es una herramienta valiosa para 
muchas personas que buscan alternativas 
naturales y holísticas.

Si estás interesado en experimentar la 
terapia craneosacral, asegúrate de consultar 
con un profesional certificado y discutir tus 
necesidades y objetivos para obtener los 
mejores resultados. Como parte de un enfo-
que integral, la TCS puede ser una podero-
sa herramienta para restaurar el equilibrio y 
promover el bienestar general.

Me despido de ustedes y les recuerdo 
que juntos podemos trabajar hacia solucio-
nes que promuevan  la salud. 

Gracias por su atención y su compromi-
so con este artículo. Siempre quedo atenta 
a sus comentarios. Gabriela Arce Siqueiros. 

@siqueiros.arte
@gmail.com

Por |

SALUD Y BIENESTAR

LA TERAPIA CRANEOSACRAL

LA TERAPIA CRANEOSACRAL (TCS) ES UNA PRÁCTICA 
TERAPÉUTICA SUAVE Y NO INVASIVA QUE SE HA UTILI-
ZADO DURANTE DÉCADAS PARA PROMOVER EL BIEN-
ESTAR FÍSICO, MENTAL Y EMOCIONAL. DESARROLLA-
DA EN EL SIGLO XX, ESTA TÉCNICA SE CENTRA EN EL 
SISTEMA CRANEOSACRAL, QUE INCLUYE EL CEREBRO, 
LA MÉDULA ESPINAL, LOS HUESOS DEL CRÁNEO Y LA 
COLUMNA VERTEBRAL, ASÍ COMO EL LÍQUIDO CEFALO-

RRAQUÍDEO QUE LOS RODEA.

UNA GUÍA PARA ENTENDER SUS BENEFICIOS Y APLICACIONES

Gabriela 
Arce 
Siqueiros


